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U
na conseja poco re-
cordada decía que la 
mejor cocinera no era 
quien elaboraba la 

mejor cena navideña, sino la que 
sabía cómo aprovechar los restos 
para los siguientes días. Tal vez 
sea el momento de reflexionar, 
como sociedad, sobre el enorme 
problema que es el desperdicio 
de alimentos cuando al mismo 
tiempo se tiene gente buscando 
qué comer en la basura.

En Mérida, la tarea inició en 
noviembre de 2020, en pleno 
confinamiento por la pande-
mia de Covid-19; una señal de 
que los problemas de desperdi-
cio de alimentos e inseguridad 
alimentaria requerían atención 
urgente. Y la elección del lugar 
tampoco podía ser casual.

El centro de operaciones 
es una casona del centro de 
Mérida, donde más de 200 mil 
personas con alguna discapa-
cidad, sin hogar o con cierta 
vulnerabilidad han encon-
trado un plato nutritivo, deli-
cioso y servido con dignidad.

Nutrir el cuerpo es tam-
bién nutrir el alma. Y resulta 
contradictorio que Mérida, 
una capital gastronómica 
por derecho propio, resulte 
también una ciudad donde la 
pobreza llega a extremos que 
hieren doblemente: a quien la 
padece y a quien es testigo de 
ella, porque se trata de perso-
nas que terminan minusvalo-

radas, ignoradas u olvidadas. 
Como si bastara cerrar los 
ojos para que dejaran de exis-
tir y no fueran un síntoma de 
descomposición social.

En un mundo que vende 
espacios “exclusivos” para esta-
blecer una casa, estudiar, inte-
grarse a una actividad depor-
tiva, o incluso ir de compras, 
el refectorio, esa pieza en con-
ventos, monasterios y colegios 
que sirve de comedor común, 
hace valer su significado: es 
precisamente un espacio en 
la comunidad donde se da la 
bienvenida al peregrino que 
llega agotado y hambriento; 
ahí encuentra no sólo algo de 
comer, sino también dónde 
asearse y descansar, reponerse 
antes de continuar el camino.

Refettorio Mérida surge 
como iniciativa del chef Mas-
simo Bottura y su esposa, Lara 
Gilmore. Bottura confirma que 
una de las grandes preocupa-
ciones de los responsables de 
la cocina es evitar el desperdi-
cio, pues sabe que en el acto de 
preparar un plato confluyen 
muchas manos, a veces años 
de trabajo y esfuerzo, para lo-
grar una cosecha de frijoles, 
arroz; el cansancio de regar 
las hortalizas, verificar que 
no les caiga alguna plaga; ver 
crecer frutales desde débiles 
esquejes hasta robustos tron-
cos que ofrecen sus delicias. El 
máximo aprovechamiento es 

también honrar a todos esos 
productores.

Y en la mesa se honra: 
cuando voluntarios, restauran-
tes, cocineros y quienes acuden 
a Reffetorio Mérida se vinculan 
a través de la comida, ésta se 
transforma en esperanza; una 
idea que debería iniciar por re-
cuperar el respeto por cada in-
grediente que llega a las ollas, así 
como a cada productor, trans-
portista, comerciante, cocinero, 
mesero y comensal, que con-
lleve a que un día desaparezca el 
término “pobreza alimentaria”, 
porque la distribución de ali-
mentos será justa y nadie pasará 
un día sin probar bocado.

 De poco vale presumir al 
mundo el nivel de la gastro-
nomía que se posee, cuando 
al mismo tiempo se tiene una 
institución que ha rescatado 
toneladas de alimentos, desti-
nados al desperdicio. Nada, des-
pués de tanto esfuerzo inver-
tido, debiera desperdiciarse. El 
trabajo de cientos de personas 
dedicadas a preparar comida 
es visible en este momento en 
Acapulco, donde una comida 
caliente brinda esperanza a mi-
les que perdieron el modo de 
subsistencia tras el azote del 
huracán Otis, y un alimento 
recuperado indica que también 
los seres humanos podemos re-
ponernos a la adversidad; falta 
también que reconozcamos 
que en la mesa caben todos. 

Refettorio Mérida: 3 años 
por la esperanza

▲ El centro de operaciones es una casona del centro de Mérida, donde más de 200 mil personas con alguna 
discapacidad, sin hogar o con cierta vulnerabilidad han encontrado un plato nutritivo. Foto Astrid Sánchez
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El Gobierno de México anun-
ció que por causa de utilidad 
pública expropió una super-
ficie de 750 mil 734.660 me-
tros cuadrados a favor de la 
Federación para la construc-
ción de los tramos 1, 2, 3, 6 y 
7 del proyecto Tren Maya, 

correspondiente a 90 inmue-
bles de propiedad privada en 
los estados de Chiapas, Ta-
basco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo.

Las publicaciones se hi-
cieron el 14 y 15 de noviem-
bre en el Diario Oficial de la 
Federación.

El documento recuerda 
que las expropiaciones sólo 
podrán hacerse por causa de 

utilidad pública y mediante 
indemnización, además de 
que los ferrocarriles son 
áreas prioritarias para el de-
sarrollo nacional y el Estado 
al ejercer en ellas su rectoría 
protegerá la seguridad y la 
soberanía de la nación.

Los inmuebles están ubi-
cados en los municipios de Pa-
lenque, en Chiapas; Tenosique 
y Balancán, Tabasco; Escár-

cega, Tenabo, Hecelchakán, 
Campeche y Dzitbalché, en 
Campeche; Tixkokob, Max-
canú, Umán, Mérida, Cho-
cholá, Tixpéhual, Kanasín, 
Cacalchén e Izamal, en Yuca-
tán y en Bacalar, Felipe Carri-
llo Puerto, Othón P. Blanco y 
Tulum, Quintana Roo.

“La expropiación incluye 
las construcciones e insta-
laciones que se encuentren 

en los bienes inmuebles y 
que formen parte de ellos. 
La Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano 
procede a la ocupación inme-
diata de los bienes materia 
de esta expropiación. La in-
terposición de cualquier me-
dio de defensa no suspende 
la ocupación señalada en el 
párrafo anterior”, destaca la 
publicación.

Federación expropia 90 inmuebles en cinco estados 
del Sur Sureste por la construcción del Tren Maya

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

La tarde de este miércoles, 
escoltados por personal 
de la Guardia Nacional, 
arribaron a Cancún otros 
cuatro vagones del Tren 
Maya, que conformarán el 
tercer tren que se resguar-
dará en el taller cochera 
del Caribe Mexicano. Para 
facilitar la llegada de los 
vehículos se implementó 
un operativo vial por parte 
de la Dirección de Tránsito 
de Benito Juárez.

El convoy arribó a la es-
tación Cancún Aeropuerto 
(actualmente en construc-
ción) por el libramiento ca-
rretero a Mérida, después de 
que el pasado 9 de noviem-
bre emprendiera su viaje 
desde Ciudad Sahagún, Hi-
dalgo, donde se encuentra la 

planta de Alstom, empresa 
que fabrica los trenes.

Una vez que llegan a 
Cancún, los vagones son en-
samblados y se les somete a 
diversas pruebas estáticas y 

dinámicas que aseguran su 
buen funcionamiento. El ob-
jetivo es asegurar el correcto 
funcionamiento del tren en 
todos los segmentos para que 
los recorridos sean seguros.

Se espera que el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, tras su participación en 
la cumbre de la APEC, arribe 
a Cancún para un nuevo re-
corrido de supervisión.

La inauguración de la 
primera etapa del Tren 
Maya, que cubrirá el tra-
yecto entre Campeche y 
Cancún, está prevista para 
el 15 de diciembre. 

Arriba a Cancún el tercer convoy para 
su resguardo previo a la inauguración
Los cuatro vagones provenientes de Ciudad Sahagún fueron escoltados por la GN

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ El convoy arribó a la estación Cancún Aeropuerto por el libramiento carretero a Mérida. Foto Tránsito Cancún

Se espera que 

López Obrador 

llegue a la ciudad 

para un nuevo 

recorrido de 

supervisión
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Al reafirmar que el Tren 
Maya será inaugurado sin 
contratiempos, cumpliendo 
el compromiso del presi-
dente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, de 
entregarle al sureste una 
obra que detonará la econo-
mía de la región, el secreta-
rio de Gobierno, Armando 
Toledo Jamit encabezó la 
reunión de trabajo FONA-
TUR-Tren Maya para garan-
tizar toda certeza jurídica 
sobre la propiedad de la tie-

rra y el derecho de vía con 
el objetivo de que la fecha 
de inauguración, este 15 de 
diciembre, quede firme.

En el Salón Gobernado-
res de Palacio de Gobierno y 
ante los gerentes de los Tra-
mos 1B, 2, 3B y 7B, puntua-
lizó el interés superior de la 
gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román, 
para atender y dar solución 
a cualquier situación que 
pudiese representar retra-
sos en la puesta en marcha 
de la obra.

Junto a la presidente del 
Colegio de Notarios Mó-
nica Rodríguez, revisaron 

los avances en materia de 
Liberación de Derecho de 
Vía y Escrituración a fin 
de garantizar la certeza ju-
rídica para las familias que 
habitan en inmediaciones 
del trazo de la obra.

Añadió que hay una cola-
boración interinstitucional 
sólida con instancias fede-
rales como la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario 
Nacional (RAN) o la Secreta-
ría de Desarrollo Agrario Te-
rritorial y Urbano (Sedatu) 
logrando los objetivos en 
cuanto a certeza se refiere. 

En estos procesos se 
contó con el respaldo del 

Registro Público de la 
Propiedad y el Comercio 
(RPPYC), el Instituto de 
Información Estadística, 
Geográfica y Catastral (IN-
FOCAM), así como la Se-
cretaría de Desarrollo Ur-
bano, Movilidad y Obras 
Públicas (SEDUMOP).

El Tren Maya recorrerá 
mil 500 kilómetros, de los 
cuales 235 conforman el 
Tramo 2 que va de Escár-
cega a Calkiní y el Tramo 
7 Bacalar-Escárcega cuenta 
con 287; en todos ellos el 
trabajo organizado ha sido 
fundamental para hacerlo 
realidad.

Toledo Jamit hizo un 
llamado para mantener 
abiertos todos los canales de 
diálogo, redoblar esfuerzos 
e ir solventando los asuntos 
pendientes para que el 15 
de diciembre, el Presidente 
de la República, entregue la 
obra al pueblo de México.

Estuvieron presentes Isa-
bel del Carmen Espinosa, Se-
gura titular de SEDUMOP; 
del INFOCAM Eduardo 
Zubieta Marco; el director 
del RPPYC, Fernando Mex 
Ávila; y el subsecretario de 
Asuntos Jurídicos y Dere-
chos Humanos de la SEGOB, 
Arturo Aguilar Ramírez.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Habrá certeza jurídica y cero contratiempos en la 
inauguración del Tren Maya en Campeche: Toledo

Dos mujeres arqueólogas del 
INAH encabezan los equipos 
que han realizado los princi-
pales hallazgos en Chichén 
Itzá a partir de los trabajos 
derivados del Programa de 
Mejoramiento de Zonas Ar-
queológicas (Promeza) que se 
desprende de la construcción 
del Tren Maya.

Elodia Acevedo y Liz-
beth Mendicuti son las res-
ponsables del hallazgo de 
una cabeza de guerrero y de 
un disco de juego de pelota, 
respectivamente. Ambas 
piezas fueron encontradas 
en el complejo conocido 
como Casa Colorada.

Las arqueólogas del Insti-
tuto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH) forman 
parte del Proyecto Chichén 
Itzá que realiza labores de re-
cuperación, reestructuración 
y rehabilitación de complejos 
arquitectónicos que nunca 
antes habían sido apreciados 
por los visitantes.

Durante estos trabajos, Liz-
beth encontró un disco lleno 
de jeroglíficos que confirman 

su función como un marcador 
de juego de pelota.

“Identificamos que se tra-
taba de dos personajes, uno 
hablando con el otro; (alrede-

dor de ellos) hay una banda de 
18 cartuchos de glifos, lo que 
nos indica que hay una fecha, 
nombres de los personajes y 
que se trató de una actividad 

relevante que los mayas qui-
sieron dejar plasmada. Cree-
mos que estuvo empotrada 
en la entrada al conjunto de 
Casa Colorada, que era como 

un fraccionamiento privado”, 
menciona la arqueóloga.

Semanas después, Elodia 
encabezó el equipo que descu-
brió la cabeza de guerrero ta-
llada en piedra. La especialista 
y el arqueólogo Miguel Sala-
zar lideran el equipo que  tra-
baja en el Templo de Mauds-
lay, donde el trabajador Felipe 
Neri desenterró la pieza. 

La cabeza fue parte del 
relleno del basamento del 
templo y por la posición y 
condiciones de su hallazgo se 
entiende que no fue colocada 
de forma intencional como 
ofrenda, pero tampoco fue 
desechada sin consideración.

Las arqueólogas celebran 
la oportunidad de tener estos 
acercamientos con la cultura 
maya antigua, como el ha-
llazgo de fragmentos cerámi-
cos, de estructuras desconoci-
das, pedazos de herramientas 
y otros objetos prehispánicos.

Todo esto no hubiera 
sido posible sin la partici-
pación de los trabajadores 
de Chichén Itzá, quienes, en 
algunos casos, llevan más de 
30 años participando en las 
actividades de salvamento 
y restauración.

Mujeres, responsables de principales 
hallazgos en Chichén con Promeza
Elodia y Lizbeth encontraron el disco de juego de pelota y la cabeza de guerrero

ASTRID SÁNCHEZ

PISTÉ

▲ Las arqueólogas del INAH, Elodia Acevedo y Lizbeth Mendicuti, celebran la oportunidad 
de tener estos acercamientos con la cultura maya antigua. Foto Astrid Sánchez
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Gran Parque La Plancha, prácticamente 
listo para su inauguración este domingo

El gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, hizo 
una visita de observación al 
Gran Parque de La Plancha 
para ver los últimos detalles 
de esta obra que se inaugu-
rará el próximo domingo 19 
de noviembre. 

Acompañado del coman-
dante de la X Región Militar, 
General de División, Ho-
mero Mendoza Ruiz, Vila 
Dosal realizó un recorrido 
por las diversas áreas que 
integran este nuevo atrac-
tivo, donde atestiguó que 
este proyecto se encuentra 
prácticamente listo para 
sumarse como una opción 
más en el Centro Histórico 
de Mérida.

Será el próximo do-
mingo que, junto con el 

presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, el gobernador 
yucateco entregará esta 
obra que es resultado de la 
coordinación con la fede-
ración y el ayuntamiento 
de Mérida.

Junto con la titular de la 
Secretaría General de Go-
bierno (SGG), María Fritz 
Sierra, Vila Dosal caminó 
por las principales áreas 
que conforman este pro-
yecto, que se realiza me-
diante una inversión de 
más de mil 300 millones 
de pesos y, en sus más de 
22 hectáreas de superficie, 
contará con un gran aba-
nico de atractivos y áreas 
para la sana convivencia 
y recreación de locales y 
quienes visiten Yucatán.

Vila Dosal recorrió el 
andador lineal, la zona de 
vagones y la zona donde se 

encuentran casi listos sus 
más importantes atracti-
vos, como el Mercado Gas-
tronómico, el Skatepark, el 
Museo, el andador circu-
lar, lago artificial, audito-
rio y anfiteatro.

Este proyecto se divide 
en 4 secciones, con áreas 
verdes, andadores techa-
dos, ciclopistas, anfiteatro 
para 10 mil personas, male-
cón, zona de Mascotas (Pet 
Park), gimnasio al aire libre 
y áreas deportivas, ciclovía, 
áreas de viviendas reubica-
das, Museo de la Luz, Museo 
del Ferrocarril, ocho áreas 
de juegos infantiles, pista de 
patinaje y una estación del 
Ie-Tram que llevará a pasa-
jeros que lleguen en el Tren 
Maya a Teya y que vayan al 
centro de la ciudad. 

La primera sección al-
bergará el gimnasio al aire 
libre, las concesiones de 

vagones y la casa de má-
quinas; en la segunda, se 
encontrarán los juegos in-
fantiles, una fuente inte-
ractiva y los comedores; en 
la tercera, estará el acceso, 
el espejo de agua, un ska-
tepark, un pet park y un 
mercado gastronómico y en 
el cuarto, se ubicará el an-
fiteatro, juegos infantiles y 
un gran lago.

Contará con andador li-
neal de 712 metros y otro 
circular, mirador, concesio-
nes de 8 vagones, fuente 
interactiva, anfiteatro con 
capacidad para 10 mil per-
sonas, lago artificial, espejo 
de agua, 4 módulos de ba-
ños, sendero recreativo de 
2 kilómetros, pista de pa-
tinaje y malecón; Mercado 
Gastronómico con isla, ofi-
cina administrativa, 5 res-
taurantes y 41 locales, y los 
Museos del Ferrocarril y la 

Luz, de mil 249 y 5 mil 94 
metros cuadrados, respec-
tivamente.

Igualmente, estacio-
namiento con 301 cajo-
nes; jardín deportivo con 
cancha de usos múltiples 
para fútbol rápido, tocho, 
voleibol, etcétera; gimna-
sio al aire libre; parque de 
mascotas con superficie de 
mil 562 metros; 4 zonas de 
juegos infantiles.

Entre los beneficios de 
este plan, destacan que dará 
mejor uso a un área con mu-
cha historia para hacerla 
parte del presente y futuro 
de la entidad, como sitio de 
convivencia donde las fa-
milias disfrutarán activida-
des deportivas, recreativas, 
culturales y educativas, a 
la vez que incrementará el 
número de visitantes y se 
aprovechará la oferta hote-
lera existente.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Este proyecto, con 22 hectáreas de superficie, se realiza mediante una inversión de más de mil 300 millones de pesos. Foto gobierno de Yucatán

El gobernador de Yucatán, Muaricio Vila Dosal, realizó un recorrido de supervisión
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Inicia basificación al personal de salud 
de Quintana Roo en el IMSS Bienestar

En cumplimiento al com-
promiso de brindar certi-
dumbre laboral a personal 
eventual de hospitales y 
centros de salud que forman 
parte del proceso de transfe-
rencia de servicios al IMSS 
Bienestar, este 14 y 15 de 
noviembre se realiza la pri-
mera etapa de basificación 
de los primeros 510 trabaja-
dores de Quintana Roo.

Por instrucciones de la 
gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama, el pro-
ceso de transferencia de ser-
vicios de salud se ha desarro-
llado de manera coordinada 
y con una gran disposición 
entre las instituciones in-
volucradas, pues es la salud 
una alta prioridad para la 
actual administración. 

En el marco de los tra-
bajos que se realizan para 
la transferencia de los Ser-
vicios Estatales de Salud de 
Quintana Roo al modelo 
IMSS Bienestar inició esta 
primera fase de basificación 
del personal médico y para-

médico eventual de hospita-
les y centros de salud.

El secretario estatal de 
Salud, Flavio Carlos Rosado, 
reiteró que el personal de las 
unidades médicas ha sido 
uno de los temas prioritarios 
en este proceso de transfe-
rencia de servicios de salud 
al IMSS Bienestar, “para no-
sotros el recurso humano es 

lo más valioso que tenemos 
en nuestras instituciones”.

Recordó que el pasado 2 
de junio en su visita a Quin-
tana Roo, el presidente de 
México, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, dio a conocer 
que el personal médico y de 
otras áreas de apoyo sería 
basificado como parte de los 
compromisos de la transición. 

El 10 de noviembre el di-
rector general del IMSS, Zoé 
Robledo, visitó Quintana 
Roo, donde sostuvo una re-
unión de trabajo con funcio-
narios del gobierno estatal 
en la que se abordaron los 
avances del Acuerdo Nacio-

nal de Federalización del Sis-

tema de Salud para el Bien-

estar en todo el estado. Tras 

la junta se trasladó a Tulum, 
donde supervisó la obra del 
Hospital IMSS Bienestar de 
esa localidad.

Informó que desde junio 
del presente año en la en-
tidad se han invertido mil 
253 millones de pesos en 
mantenimiento de 58 cen-
tros de salud, de los 205 exis-
tentes, así como en ocho de 
18 hospitales y 854 millones 
en equipamiento en cuatro 
unidades hospitalarias.

En esta primera etapa de 
basificación, que se lleva a 
cabo los días 14 y 15 de no-
viembre, los primeros 510 
trabajadores eventuales de-
berán integrar la documen-
tación correspondiente para 
concluir el proceso. Actual-
mente se trabaja con perso-
nal de hospitales y centros 
de salud de Chetumal, Playa 
del Carmen y Cancún.

De estos primeros trabaja-
dores que son basificados, 77 
por ciento corresponde a per-
sonal médico y de enfermería, 
mientras que 23 por ciento 
a personal de otras áreas de 
apoyo médico. Las próximas 
etapas de basificación se rea-
lizarán paulatinamente.
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 Actualmente se trabaja el proceso de basificación con personal médico y de enfermería de hos-
pitales y centros de salud de Chetumal, Playa del Carmen y Cancún. Foto gobierno de Quintana Roo

El trámite fue realizado por los primeros 510 trabajadores médicos y de apoyo

Llaman a padres y madres de familia a monitorear a sus 
hijas e hijos para prevenir más casos de diabetes infantil

Los casos de diabetes infan-
til también están presentes 
en Tulum, donde la doctora 
Sonia Vargas Torres, titu-
lar de la Dirección de Salud 
municipal, destacó que esto 
es una situación que pone 
en riesgo a las nuevas ge-
neraciones. Actualmente un 
niño se encuentra en trata-
miento por esta enferme-
dad en el sistema público 
municipal, por lo que hizo 
un llamado a los padres a 
mantener bajo control la sa-
lud de sus hijos.

De acuerdo con los datos 
que compartió la galena, en 
México existen 542 mil ni-
ñas y niños que viven con 
diabetes tipo 1 y casi 78 mil 
infantes desarrollan cada 
año diabetes tipo 2. En 2016 
la incidencia de diabetes 
tipo 2 fue de 2.05 casos por 
cada 100 mil habitantes y 
en 2020 la cifra ascendió a 
2.9 casos.

Aunque el 14 de noviem-
bre se conmemoró el Día de 
la Diabetes, del 14 al 20 de 
noviembre se conmemora la 
Semana de Concientización 
sobre el Azúcar, y en este 
marco, la doctora Vargas 
Torres precisó que es difícil 

tener información precisa 
porque no todos los padres 
llevan a sus hijos a las ins-
tancias de salud pública.

La directora municipal de 
Salud hizo un llamado a tener 
cultura de la prevención de 
este padecimiento: “se debe 
tener la atención del niño 
sano, normalmente los papás 
llevan a los niños cuando es-
tán enfermos, cuando tienen 
fiebre, tos y gripe, pero real-
mente no vigilan como tal el 
estado nutricional del niño”.

Recomendó a los papás 
llevar a sus hijos a un che-
queo general cada dos meses 
o inclusive con el nutriólogo 
una vez al año, pero se ha 

notado que no se toman esas 
medidas de prevención. Es 
importante -detalló- que los 
niños tengan el peso ade-
cuado acorde a su edad y es-
tatura, pues tener sobrepeso 
puede acarrear mayor riesgo 
de padecer alguna enferme-
dad crónica desde la infancia.

Precisó que hay niños 
que empiezan con datos de 
acantosis nigricans, que es 
el oscurecimiento de la piel 
en zonas como cuello y an-
tebrazos, y eso es un signo 
específico de resistencia a 
la insulina, de manera que 
estos infantes son de mayor 
riesgo para presentar enfer-
medades como diabetes.

Agregó que otro buen 
hábito es la actividad física, 
donde Tulum cuenta con cur-
sos y academias deportivas 
gratuitas para niños desde 
temprana edad, por lo que 
llamó a aprovecharlos para 
garantizar la salud. También 
han impulsado campañas 
de escuelas libres de comida 
chatarra, con la alimenta-
ción correcta desde sus casas 
hasta sus centros escolares.

“No es como cuando di-
cen que un niño gordito es 
un niño contento y feliz. Es 
una situación que no sólo le 
va causar daño físico sino 
sicológico, por ello la pre-
vención”, expresó la doctora.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Industria de los tiempos compartidos 
evoluciona para sobrevivir: Kiseleva

La industria de los tiem-
pos compartidos y clubes 
vacacionales se ha vuelto 
muy dinámica, ha tenido 
que adaptar los productos 
a la necesidad de los clien-
tes para sobrevivir y para 
lograr tener a las nuevas 
generaciones interesadas es 
indispensable que la indus-
tria se mantenga al día de 
todas las novedades, señaló 
Anna Kiseleva, presidente 
de la Asociación de Com-
plejos Vacacionales y Turís-
ticos, en el marco del foro 
GNEX-Acotur 2023, que se 
desarrolla en Cancún.

“Desde cómo la gente 
hace reservaciones hasta 
cómo implementamos la 
inteligencia artificial, un 
tema muy trendy que tene-
mos que abordar”, resaltó. 
Otro tema muy importante 
para la industria y que será 
abordado en el evento que 
se realiza del 14 al 16 de no-
viembre en el hotel Kemp-
inski Cancún, es el del tra-
bajo de colaboración entre 
diferentes asociaciones en 
busca de generar más ne-
gocios para el Caribe Mexi-

cano, con buenas prácticas 
y enseñanzas sobre el seg-
mento y hacia dónde va.

Un enfoque fundamen-
tal, especificó, es el de la 
lealtad, un elemento que 
debe obtenerse porque son 
esos viajeros los que se vuel-
ven en turismo repetitivo. 
“Se crea muchísima lealtad 
y sinergia con todos los ser-
vicios turísticos que tene-
mos, porque esa es nuestra 

tarea, volverlos repetitivos 
y que regresen año tras año, 
que traigan más personas, 
más familias y que crezca, 
porque cada socio que está 
contento, satisfecho, trae re-
feridos y crea más negocio y 
sigue creciendo la industria”, 
aseveró la entrevistada. 

Alrededor de 150 líderes 
de la industria de clubes 
vacacionales de Canadá, 
Estados Unidos, México y 

algunos de Europa asisten a 
este encuentro organizado 
por la Asociación de Com-
plejos Vacacionales y Tu-
rísticos para compartir ex-
periencias, dialogar sobre 
tendencias, expectativas y 
avances de este segmento.

“Es un evento muy im-
portante para las prácticas 
de la industria. Hoy tene-
mos mucho networking para 
compartir experiencias, son 

altos ejecutivos de la indus-
tria, también vienen due-
ños de algunos hoteles y de 
las compañías, entonces va-
mos a tener diferentes pa-
neles del trabajo”, compartió 
Anna Kiseleva.

Por su parte, Jesús Ca-
lahorra, director ejecutivo de 
Acotur, hizo énfasis en que 
al recibir tanto turismo de 
los países del norte del conti-
nente es de gran trascenden-
cia que lleguen líderes de la 
industria de esos lugares para 
conocer cómo se desarrolla el 
sector en sus destinos.

La Acotur cuenta con 25 
afiliados, que representan 
a más de 100 hoteles sola-
mente en el Sureste mexi-
cano, y 24 compañías de ser-
vicios, que están en el seg-
mento turístico y que directa 
o indirectamente están co-
nectados al sector turístico, 
en constante crecimiento.

“Nos hemos enfocado 
mucho en buenas prácticas, 
transparencia y networking 
y GNEX tiene dinámicas 
que permiten acercamiento 
de las compañías para ge-
nerar nuevos negocios… 
que se pueda crear como 
un Tianguis Turístico para 
generar nuevos negocios”, 
concluyó Anna Kiseleva.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 “Tenemos mucho networking para compartir experiencias, son altos ejecutivos de la industria, también 
vienen dueños de algunos hoteles y de las compañías, entonces vamos a tener diferentes paneles del tra-
bajo”: Anna Kiseleva, presidente de la Asociación de Complejos Vacacionales y Turísticos. Foto Ana Ramírez

Líderes del sector vacacional participan en foro GNEX-Acotur 2023 en Cancún

Formalizan presentación del Atlas de Riesgo 2023 en Tulum; 
instrumento es actualizado luego de siete años de inactividad

El ayuntamiento de Tulum 
formalizó la presentación 
de su Atlas de Riesgo 2023, 
un instrumento de planea-
ción territorial actualizado 
tras casi siete años inactivo. 
Este modelo de sistema in-
tegra una base de datos so-
bre métodos preventivos, 
alternativos, amenazas por 
fenómenos naturales y la 
orientación precisa de un 
mejor desarrollo urbano. 

Al respecto, la directora 
de Protección Civil en Tu-
lum, Jaqueline Martínez, 
celebró que luego de año y 
medio de trabajo en coordi-
nación con la Universidad 
Autónoma de Quintana 
Roo, hoy se vea materiali-
zado el objeto de planea-
ción territorial y se cumpla 
con las disposiciones lega-
les, como lo ha instruido 
el presidente municipal, 
Diego Castañón Trejo. 

Por su parte, la síndico 
municipal, María Teresa 
Arana Sánchez, a nombre del 

edil, Diego Castañón, agra-
deció la labor del personal 
educativo y de las dependen-
cias involucradas que estu-
diaron a profundidad, anali-
zaron y elaboraron un plan 
preventivo para salvaguar-
dar a todos los tulumnenses 
de desastres naturales. 

Al emitir la explicación 
técnica del Atlas de Riesgo, 
la profesora de apoyo aca-
démico del departamento 
de Ciencias Ambientales en 
la División de Ciencias, In-
geniería y Tecnología en la 
Universidad Autónoma de 

Quintana Roo, María Luisa 
Aguilar, detalló que el con-
tenido focaliza áreas geo-
gráficas y puntos de vulne-
rabilidad, percepción social, 
iniciativas de prevención 
ante fenómenos naturales 
o contaminación al agua, 
aire y suelo, fases de pre-
vención por contingencias 
y propuestas de estudios, 
obras y acciones para un 
ordenamiento urbano.

AsImismo, destacó que el 
último antecedente de actua-
lización fue en el 2015 y tras 
siete años inactivo, este miér-

coles se formaliza con la vi-
sión de ofrecer seguridad a las 
y los tulumnenses ante ame-
naza por desastres naturales.

A la entrega y presen-
tación del Atlas de Riesgo, 
asistió en representación 
del presidente municipal, 
Diego Castañón Trejo, la 
síndico municipal, María 
Teresa Arana Sánchez; el 
director general de Protec-
ción Civil y Bomberos, Juan 
Manuel Castilla Jaimez; y 
Libertad Vázquez Burgos, 
directora de Sustentabili-
dad Ambiental, entre otros.

DE LA REDACCIÓN
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Festejan 121 años de la creación de Playa 
del Carmen con las familias fundadoras

La presidente municipal de 
Solidaridad, Lili Campos, 
en compañía de José Luis 
Acosta Quian, presidente 
de la asociación Unidos por 
Playa, encabezó los festejos 
del 121 aniversario de Playa 
del Carmen, lo cual inició 
con la develación de una 
placa en memoria de las fa-
milias fundadoras y pione-
ras. Por la tarde del martes 
participó en un conversa-
torio con descendientes de 
fundadores e inauguró el 
proyecto Cinema Quiam y 
una exposición fotográfica 
en la Galería de Arte. 

En breve mensaje, du-
rante el desayuno, Lili 
Campos recalcó que con 
esta celebración honran el 
legado que dejaron las fami-
lias fundadoras de Playa del 
Carmen, hoy convertido en 
un destino turístico de ta-
lla mundial. Posteriormente 
entregó reconocimientos a 

María del Rosario Rosado 
Camal y a Juanita Quiam 
Cerda, hijas de fundadores.

Acosta Quian agradeció a 
la edil municipal impulsar este 
movimiento que iniciaron 
hace 10 años, “la celebración 
del 121 aniversario de Playa 

del Carmen, fecha oficial que 
consta en un documento del 
archivo general de la nación”, 
señaló ante los presentes que 
acudieron al desayuno orga-
nizado para tal celebración.

Por la tarde, Lili Campos 
participó en el conversato-

rio donde se relataron his-
torias de la forma de vida 
de las primeras familias 
pobladoras, la pesca como 
primera actividad, la copra, 
el tipo de comida, princi-
palmente pescado, golo-
sinas artesanales, trans-

porte. También inauguró 
en compañía de Claudiano 
Quiam, la exposición del 
proyecto Cinema Quiam y 
exposición fotográfica en 
la Galería del Arte, en me-
moria de Claudiano Quiam 
Cerda, propietario del Ci-
nema Quiam, que estuvo 
abierto entre las décadas 
de 1960 a 1980, lo cual era 
parte del entretenimiento 
y convivencia entre los po-
bladores, unas 200 perso-
nas en esa época.

Se recordó que ese ci-
nema funcionaba gracias a 
la única planta de luz que 
existía en la ciudad, ubicada 
frente a la emblemática ca-
pilla católica de la Quinta 
Avenida con Juárez (cons-
truida alrededor de 1960). 
A través de una bocina de 
trompeta instalada en lo 
más alto del cinema se anun-
ciaba el horario, película e 
inicio de cada función. Entre 
las películas destacaban las 
protagonizadas por María 
Félix, Pedro Infante, Jorge 
Negrete o “El Santo”.
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PLAYA DEL CARMEN

 En breve mensaje, durante el desayuno, la alcaldesa Lili Campos subrayó que con la ce-
lebración honran el legado que dejaron las familias fundadoras de Playa del Carmen, actual-
mente convertido en un destino turístico de talla mundial. Foto ayuntamiento de Solidaridad

La celebración inició con la develación de una placa en memoria de los pioneros

Analizarán incidencia 
de IA en la política, 
en cumbre de Cancún

La Inteligencia Artificial (IA) 
ha permeado en muchos 
campos y la política es uno 
de ellos, por lo cual los es-
trategas ya deben tomarla 
en cuenta como una herra-
mienta más y conocer sus 
pros y contras. Este y otros 
temas relevantes se ana-
lizarán en la XIX Cumbre 
Mundial de Comunicación 
Política a realizarse en Can-
cún del 4 al 6 de diciembre, 
señalaron sus organizadores.

En conferencia de prensa 
ofrecida en Playa del Carmen, 

Filiberto Martínez y Daniel 
Ivoskus mencionaron que la 
cumbre se ha consolidado y 
en esta ocasión se lleva a cabo 
en la antesala a un gran pro-
ceso electoral, pues México 
tiene una elección muy im-
portante en 2024, en la que 
se elegirán 25 mil cargos. Pero 
también habrá elecciones en 
otros países latinoamericanos 
como Panamá, República Do-
minicana y El Salvador.

Los interesados pueden 
inscribirse en la página 
https://cumbrecp.com. Se 
tendrán más de 300 acti-
vidades entre conferencias, 
presentaciones de libros y 
talleres en ejes diversos.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

Q. Roo amanece este miércoles 
entre neblina y lluvias, Coeproc 
llama a tomar precauciones

La Coordinación Estatal de 
Protección Civil de Quintana 
Roo (Coeproc) llamó a tomar 
precauciones a conductores 
y la ciudadanía general ante 
los bancos de niebla y las 
precipitaciones que se espe-
ran este día en el estado.

“Tomemos precauciones, 
así se perciben los bancos 
de niebla en la zona maya 
de Quintana Roo, los cuales 
reducen la visibilidad en tra-
mos carreteros”, advirtió en 
sus redes sociales la gober-
nadora Mara Lezama.

Mientras que la Coeproc 
destacó: “Frente al fenó-
meno meteorológico niebla, 
toma las siguientes precau-
ciones: ante la presencia de 
bancos de niebla en zonas 
urbanas y carreteras mante-
ner los límites de velocidad 
permitidos y encender todas 
las luces de tu vehículo”.

A su vez, la Comisión 
Nacional del Agua informó 
que para las próximas ho-
ras se pronostican lluvias y 
chubascos en los 11 muni-
cipios del estado. Cabe des-
tacar que en la zona norte 
de Quintana Roo, principal-
mente en Solidaridad y Tu-
lum, las lluvias han sido fre-

cuentes las últimas 24 horas.
En su página web el Ser-

vicio Meteorológico Nacio-
nal (SMN) indica que man-
tiene en vigilancia dos zonas 
de baja presión con probabi-
lidad para desarrollo cicló-
nico en los próximos siete 
días en el Océano Atlántico. 

La primera de ellas está 
en el suroeste del Mar Ca-
ribe, la cual mantiene 30 por 
ciento de probabilidad para 
desarrollo ciclónico en 48 
horas y ha disminuido a 50 
por ciento su probabilidad en 
siete días. Se localiza apro-
ximadamente a mil 225 km 
al sureste de Puerto Costa 
Maya, Quintana Roo.
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Mérida consolida programa Micromer 
para apoyar a los pequeños negocios

A 20 años de haberse puesto 
en marcha, el ayuntamiento 
de Mérida ha consolidado el 
programa Micromer como 
una excelente opción para 
los micro o pequeños nego-
cios que buscan superarse, al 
colocar en dos décadas 3 mil 
47 créditos con un monto de 
80 millones 505 mil 599.12 
pesos, afirmó el alcalde Ale-
jandro Ruz Castro.

“Como gobierno más 
cercano a la gente, somos 
la primera opción de las y 
los ciudadanos que buscan 
apoyos para continuar di-
namizando nuestra eco-
nomía con sus respectivos 

negocios, los cuales en 20 
años han creado 6 mil 185 
empleos”, expresó.

Como parte de esos casos 
de éxito del programa Mi-

cromer, el alcalde visitó la 
empresa Bio Products Corps 
C. A de C.V., que desde el 
2015 a la fecha ha recibido 
por su cumplimiento en los 
pagos, cuatro créditos, siendo 
el último por 100 mil pesos.

Acompañado del direc-
tor de Desarrollo Econó-
mico y Turismo, José Luis 
Martínez Semerena, Ruz 
Castro realizó un reco-
rrido por las instalaciones 
de la empresa, donde cons-
tató el crecimiento logrado 
en los últimos ocho años, 
gracias a los apoyos del 
programa Micromer.

La propietaria de Bio 
Products Corps S.A. de C.V. 
y beneficiaria de Micromer, 

Norma Aguilar y Aguilar, 
agradeció apor los créditos 
otorgados, ya que gracias 
a ellos ha logrado adquirir 
materia prima esencial para 
sus productos, que están di-
rigidos a tres áreas: cuidado 
personal, cuidado del medio 
ambiente y uso veterinario.

“Esta empresa surgió hace 
24 años cuando me quede 
sin trabajo y desde enton-
ces ha ido creciendo, poco a 
poco, no sólo en el tamaño 
de las instalaciones, sino 
también en la demanda de 
los productos. Actualmente 
tenemos como clientes a im-
portantes cadenas hoteleras 
como Palace Resort”.

Destacó que ante la con-
tinua demanda de sus pro-
ductos se requiere nuevas 
instalaciones, razón por la 
cual espera convertirse en 
beneficiaria de Macromer, 

un nuevo programa muni-
cipal que otorga créditos de 
101 mil a 350 mil pesos a 
acreditados de Micromer que 
hayan cumplido puntual-
mente con sus retribuciones.

Ruz Castro señaló que 
como ayuntamiento se con-
tinuará apoyando a las em-
presas como Bio Products 
Corps S.A. de C.V. en su cre-
cimiento y desarrollo eco-
nómico que genere empleos 
para más personas.

En cuanto al programa 
Macromer, informó que 
hasta ahora, el ayunta-

miento ha aprobado 17 
créditos por un monto de 4 
millones 216 mil pesos para 
continuar impulsando el 
desarrollo de las empresas 
meridanas.

Martínez Semerena re-
cordó que a través de Micro-

mer, el gobierno municipal 
otorga créditos de hasta 100 
mil pesos para consolidarse 
como aliado de micros y pe-
queñas empresas.

Mencionó que entre los 
rubros de negocios que han 
recibido este apoyo están: 
farmacias, consultorios, piz-
zerías, ferrotlapalerías, tien-
das de abarrotes, papelerías, 
restaurantes, cafeterías, ta-
lleres mecánicos, tapicerías, 
panaderías, salones de be-
lleza, entre otros. 

DE LA REDACCIÓN
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A 20 años de haberse puesto en marcha, ayuntamiento ha entregado 3 mil 47 créditos

Refettorio celebra tercer aniversario con programa especial; 
lo recaudado será para llevar alimento a sectores vulnerables

Para festejar el tercer ani-
versario de alimentar el es-
tómago y el alma de perso-
nas en situación vulnerable, 
Refettorio Mérida alista una 
serie de eventos con el fin de 
seguir sumando esfuerzos 
para abordar el problema 
de desperdicio de alimentos, 
así como la inseguridad ali-
mentaria en la ciudad.

El comedor comunitario 
comenzó operaciones en 
una casa colonial del cen-
tro de la capital yucateca en 
noviembre de 2020 y a lo 
largo de tres años ha logrado 
servir más de 200 mil platos 
de comida balanceada a per-
sonas con discapacidad, sin 
hogar o con algún tipo de 
vulnerabilidad.

Además, Refettorio ha 
contribuido al rescate de 91 
mil 76 kilos de alimentos que 
estaban destinados al des-
perdicio a pesar de que toda-
vía contaban con nutrientes.

“Refettorio Mérida ha 
transformado la comida 
en esperanza al recuperar 
alimentos no vendidos, uti-
lizándolos para preparar 
deliciosas comidas para per-
sonas necesitadas y ofre-
ciendo un espacio comu-

nitario para la inclusión y 
valorización de muchos sec-
tores vulnerados, ignorados 
u olvidados por la sociedad”, 
destaca la organización sin 
fines de lucro.

Las actividades del ani-
versario comenzarán el jue-

ves 16 de noviembre a las 5 
de la tarde, con la presen-
tación del libro ¡A comer! en 
las instalaciones de Refetto-
rio Mérida, en la calle 60, 
número 550.

El domingo 19 al me-
diodía, Refettorio formará 

parte del Festival Sabores 
de Yucatán en el escenario 
principal de El Minaret.

La noche del miércoles 
22 de noviembre se llevará 
a cabo una cena maridaje de 
recaudación en el Hotel Ca-
mino Real. El menú estará a 
cargo de la la chef ejecutiva 
Anahí Lavariega, del restau-
rante La Huerta, y por el 
chef ejecutivo Eduardo Can-
ché, de Refettorio Mérida. El 
costo es de mil 500 pesos por 
persona con boletos dispo-
nibles en Refettorio y en el 
restaurante La Huerta; todo 
lo recaudado será para la 
organización.

El sábado 25 de noviem-
bre la labor de difusión del 
trabajo de la organización 
se realizará en la Cafebre-
ria Dos Encuentros de la 
Quinta Montes Molina a las 
10 de la mañana.

Además de todas las ac-
tividades, Refettorio Mérida 
consentirá a sus comensales 
habituales con la visita de 
sus chefs aliados el viernes 
24 de noviembre. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 Además de todas las actividades altruistas, Refettorio Mérida consentirá a sus comensales habi-
tuales con la visita de los chefs aliados el viernes 24 de noviembre. Foto Astrid Sánchez
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Empresarios de Campeche reclaman 
nulo desarrollo económico municipal

Empresarios reclaman a le-
gisladores de Campeche la 
falta de apoyo al desarrollo 
económico de la ciudad por 
parte de los municipios y del 
estado, lo anterior fue tras 
ser convocados a una asam-
blea para tratar diversos te-
mas con diputados integran-
tes de la Comisión de Desa-
rrollo Económico y donde 
asistieron cinco agremiados 
a la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transforma-
ción (Canacintra).

Los empresarios señala-
ron a los gobiernos munici-
pales por el tema de dere-
chos e impuestos y al estado 
por la asignación de présta-
mos a través de BanCampe-
che para amigos y cercanos 
al gobierno estatal.

Específicamente, recla-
maron la situación a prin-
cipios de año sobre el incre-
mento en diversos trámites 
tributarios, como la basura, 
agua, predial y protección 
civil, esto en el caso del 
ayuntamiento de Campe-
che, en el que por supuestos 
ajustes de ordenamiento fe-
deral, aumentaron los cos-
tos pues pasaron a Unidades 
de Medida y Actualización 
(UMA) para calcular algu-
nos impuestos.

Los empresarios señala-
ron que luego de la presión 
social y de los empresarios, 
el ayuntamiento capitalino 
tuvo que hacer un acuerdo 
para cobrar mínimos y los 
comerciantes pudieran 
pagar sus impuestos y así 
actualizar las licencias de 
funcionamiento y otros per-
misos, pues de lo contrario 
a mediados de año les hubie-
ran clausurado o sancionado.

En el caso del estado, re-
clamaron que el impuesto 
de 2 por ciento sobre la nó-
mina y que a partir de este 
año subió a 3, y no se sabe 

en qué se utiliza; explicaron 
que fue creado hace 36 años 
aproximadamente, durante 
el sexenio de Jorge Salomón 
Azar, con la finalidad de apo-
yar de manera emergente a 
empresarios o proyectos de 
emprendedores, pero desde 
hace ocho años no ven el uso 
de estos recursos.

El presidente de la Cana-
cintra Campeche, Sergio Pé-
rez Barrera, reclamó además 
que el impuesto especial so-
bre el 2 por ciento (ahora 3), 
es inconstitucional. Advir-
tieron que de continuar la 
alza de impuestos, entonces 

buscarán los mecanismos 
legales para ampararse y no 
pagarlos.

Otro de los temas fue in-
clinado a las pocas oportu-
nidades crediticias de Ban-
Campeche para apoyo a las 
empresas que lograron so-
brevivir a la pandemia, pues 
hubo testimonios de una 
empresaria que solicitó un 
crédito recientemente y le 
pusieron trabas para final-
mente rematarla con el ar-
gumento sobre los intereses 
de su solicitud hasta de 20 
por ciento, cuando en bancos 
comerciales sólo cobran 12.

Sergio Pérez Barrera con-
firmó las estrategias que 
usan los empleados de Ban-
Campeche para no otorgar 
créditos a cualquiera que so-
licite y así sólo beneficiar a 
amigos y cercanos a quienes 
en este momento están en 
el gobierno del estado, aun-
que también dijo esa es una 
usanza de hace años. 

Otro testimonio de él 
señala que cuando asiste a 
BanCampeche ve en el es-
trado la lista de deudores y 
ha visto nombres de perso-
nas ligadas al estado, “y no 
les cobran”, apuntó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los empresarios señalaron que luego de la presión social, el ayuntamiento capitalino tuvo que hacer un acuerdo para cobrar mínimos 
con el fin de que comerciantes pudieran pagar impuestos y así actualizar las licencias de funcionamiento. Foto Fernando Eloy

Denuncian aumento de impuestos y préstamos sólo para “amigos del gobierno”

Crecimiento del Río Palizada se encuentra ya en estado de 
alerta; su volumen llegó hasta 4.84 metros este miércoles

Como cada año, después de 
la temporada de lluvias, el 
Río Palizada ha comenzado a 
presentar creciente en su vo-
lumen y esta mañana llegó 
a 4.84 metros, es decir, ya 
se encuentra en estado de 
alerta, por lo que el ayunta-
miento de Palizada comenzó 

las diligencias de notifica-
ción a las comunidades en 
zonas bajas para tomar las 
debidas precauciones en 
caso de pasar a estado crítico 
que es a los 5.10 metros.

El estado normal de Río 
es de 2.50 metros hasta los 
4.20, a partir del 4.21 al 4.70 
empieza la vigilancia pues 
después de los 4.70 ya está 
en estado de alerta, desde 
el martes por la mañana, 

la medida de la cuenca al-
canzó los 4.78 y este miérco-
les amaneció a 4.84 metros.

La orden inmediata de la 
alcaldesa Ángela Cámara 
Damas fue de notificar a las 
comunidades asentadas en 
las riberas bajas del cuerpo 
hídrico, pues algunas de es-
tas ya tienen los bordos de 
emergencia de manera per-
manente. Sólo en caso que 
necesiten restauración acu-

dirán a poner nuevos sacos.
El ayuntamiento de Pa-

lizada señaló que esperan y 
no alcance los 5.10 metros, 
pues ahí entran en estado 
crítico y en esas zonas ba-
jas el agua se desborda y es 
cuando comienzan las eva-
cuaciones. Por el momento 
no tienen afectaciones gra-
ves y tampoco una proyec-
ción de cuántas personas 
podrían resultar afectadas.

La alcaldesa dijo esperar 
no haya afectaciones graves, 
pues mencionó que el año 
pasado hubo que realizar ta-
reas emergentes con apoyo 
del gobierno de Campeche 
y la Federación, por el mo-
mento solo están en comuni-
cación con organismos como 
la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) y la Secre-
taría de Protección Civil de 
Campeche (Seprocicam).

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Bajará la temperatura en Campeche 
por Frente Frío 9, advierte Seproci

La Secretaría de Protección 
Civil de Campeche (Seproci) 
informa a la población la 
cercanía del Frente Frío No. 
9, que estará provocando el 
descenso de temperatura 
en la entidad en estos días.

El Frente Frío No. 9 ac-
tualmente se extiende desde 
un centro de baja presión 
sobre el noroeste del golfo 
de México hasta el sur de 
Veracruz y se prevé arribe a 
Campeche a partir del miér-
coles y finalice el sábado.

Al arribo de este sistema 
frontal se esperan nublados, 
lluvias de moderadas a fuer-
tes sin descartar algunas 
precipitaciones muy fuertes 
puntuales que podrán estar 
acompañadas de actividad 
eléctrica por la tarde y no-
che especialmente en las re-
giones oriente, sur, suroeste 
y centro de la entidad.

El viento se fijará del norte 
hacia la tarde/noche veloci-
dades de entre 20 a 40 Km/h 
y rachas mayores, sobre todo 
en la costa donde se espera 
oleaje ligeramente elevado.

Las temperaturas descen-
derán sensiblemente, sintién-
dose especialmente hacia el 
viernes y sábado con tempera-
turas máximas de entre 26°C 

y 32°C y mínimas entre 15°C 
y 21°C, las más frescas hacia el 
norte y oriente del estado.

Ante esta condiciones, 
la Secretaría de Protección 

Civil exhorta a la pobla-
ción a mantenerse infor-
mada a través de los boleti-
nes meteorológicos oficia-
les; tomar sus precauciones 

ante la previsión de lluvias, 
viento del norte con rachas 
especialmente en la costa, 
así como por un posterior 
y ligero descenso de tem-

peraturas. A la navegación 
marítima se le exhorta a 
seguir las indicaciones de 
su Capitanía de Puerto co-
rrespondiente.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La Secretaría de Protección Civil exhorta a la población a mantenerse informada a través de los boletines meteorológicos oficiales; tomar sus 
precauciones ante la previsión de lluvias, viento del norte con rachas especialmente en la costa, así como por un posterior y ligero descenso de 
temperaturas. A la navegación marítima se le exhorta a seguir las indicaciones de su Capitanía de Puerto correspondiente. Foto Fernando Eloy

Autoridades llaman a seguir las recomendaciones de prevensión ante posibles lluvias

Anuncia alcalde de Carmen que se instalará una pista de 
hielo en el área del malecón para celebración decembrina

Del 7 de diciembre al 7 de 
enero será instalada en el 
área del malecón una pista 
de hielo para disfrute de la 
población en general, reveló 
el presidente municipal, Pa-
blo Gutiérrez Lazarus.

Expuso que el ayunta-
miento del Carmen se en-
cuentra trabajando para 

brindar el mejor ambiente 
navideño a la población y a 
los visitantes, lo anterior, sin 
realizar gastos extraordina-
rios y sin afectar los progra-
mas, acciones y obras que 
se encuentran en desarrollo.

Pista

Detalló que la pista de hielo 
es uno de los atractivos que 
se tienen para esta cele-
bración navideña y de año 

nuevo, la cual se instalará 
a partir del 7 de diciembre 
y estará a disposición de 
la población hasta el 7 de 
enero de 2024.

Indicó que esta pista se 
instalará en el malecón de la 
ciudad para permitir que la 
población de todos los secto-
res de la Isla puedan acudir 
a disfrutar de esta atracción.

Indicó que como ha su-
cedido en años anteriores, 
con el apoyo de empresas, 

comercios y las direcciones 
que integran la comuna, se 
estarán decorando diver-
sos parques de la ciudad, 
con motivos navideños, así 
como las principales ave-
nidas de la Isla.

“Se hace un esfuerzo para 
que la ciudad luzca lo mejor 
posible durante esta cele-
bración navideña, sin que 
ello represente un gasto a 
la comuna, pero que no por 
ello, deje de ser atractiva”.

Hizo un llamado a las 
empresas que se quieran 
sumar a este esfuerzo por 
embellecer la ciudad, para 
que se sumen y “juntos, de-
mos un poco de lo muchos 
que Carmen nos ha dado”.

Asimismo exhortó a la 
población para cuidar de la 
decoración que se coloque, 
para que cada vez sean 
más parques, más aveni-
das, convirtiéndose en un 
atractivo de la ciudad.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Llaman a trabajadores sociales del IMSS 
en Campeche a prevenir los incidentes

En el marco del VIII Con-
greso Nacional de Trabajo 
Social en el Centro de Con-
venciones Campeche XXI, el 
jefe de División de Promo-
ción de la Salud de Unida-
des de Primer Nivel del Ins-
tituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Ernesto Krug 
Llamas, hizo un llamado a 
las trabajadoras sociales en 
servicio a que laboren por la 
prevención de incidentes de 
cualquier índole en las clíni-
cas y unidades médicas de la 
institución pues ellas tienen 
infinitas estrategias para so-
brellevar casos sociales e in-
ternos del personal médico.

Con la presencia de 286 
participantes de 21 enti-
dades del país, el IMSS en 
Campeche inaugura las ac-
tividades del VIII Congreso 
Nacional de Trabajo Social.

En el protocolo inaugural 
que presenciaron autorida-
des nacionales y locales, el 
titular del IMSS en Campe-
che, José Luis López Macías, 
destacó la importancia y el 
propósito de la institución 
por fortalecer más la salud 
integral de las familias.

El foro reúne al personal 
de trabajo social del IMSS de 
todo México, pero también a 
destacados servidores públi-

cos normativos que tienen in-
jerencia en la práctica social 
de la disciplina para analizar 
y concretar nuevas acciones 
de atención en la salud.

López Macías informó 
que la función de esta cate-
goría es pieza elemental y 
más ahora en que el obje-
tivo “es ampliar la cobertura 
de los servicios de medicina 
preventiva, prevenir que la 
enfermedad ocurra o mini-
mizar sus complicaciones, 

a través de detección opor-
tuna de enfermedades, pero 
también de las estrategias 
educativas que promueven 
el bienestar físico, mental y 
social de las personas”.

En representación de la 
gobernadora del Estado, La-
yda Sansores San Román, la 
secretaria de Salud, Josefa 
Castillo Avendaño, destacó 
el encuentro que fortalece 
la función del trabajador 
social, sus competencias y 

habilidades en los procesos 
sustantivos de la salud.

Como parte del pro-
grama, López Macías rea-
lizó la inauguración formal 
del evento, y el día uno dio 
inicio con la conferencia 
Impacto de PrevenIMSS en 

población del Instituto Mexi-

cano del Seguro Social, dic-
tada por el doctor Ernesto 
Krug Llamas, titular de la 
Coordinación de Unidades 
de primer nivel.

El evento que lleva 
como lema “la importan-
cia de la intervención del 
Profesional de Trabajo So-
cial en la Educación para 
la Salud” desarrollará, 
durante esta semana 14 
conferencias magistrales 
y premiará los trabajos 
de investigación que, por 
su aporte en el ámbito de 
la educación para la sa-
lud, resultaron destacados 
para el Comité Evaluador.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Con la presencia de 286 participantes, el IMSS en Campeche inauguró el VIII Congreso Nacional de Trabajo Social. Foto Fernando Eloy

La dependencia los exhortó a enfocarse en la detección temprana de enfermedades

Darán banderazo inicial al Operativo de Seguridad Buen Fin

En una acción coordinada, 
este jueves, la Policía Muni-
cipal y la Policía Estatal Pre-
ventiva (PEP), darán el ban-
derazo inicial al Operativo 
de Seguridad del Buen Fin, 
con el propósito de brindar 
tranquilidad a las familias 
que acudan a realizar sus 
compras en esta temporada.

El Buen Fin 2023 se lle-
vará a cabo del 17 al 20 de 

noviembre, se estima que 
miles de familias acudan 
a los centros comerciales 
participantes a realizar sus 
compras, además de que 
muchas empresas e institu-
ciones de gobierno, llevan a 
cabo el pago de aguinaldos 
anticipados.

Estrategia

La directora de Seguridad 
Pública, Vialidad y Trán-
sito de Carmen, Samantha 
Bravo Muñoz, explicó que 

en este operativo participa-
rán los elementos, patrullas, 
motocicletas y bicicletas de 
la Policía Municipal y PEP, 
los cuales además de rea-
lizar los patrullajes en las 
zonas de mayor presencia 
comercial tendrán personal 
pie tierra para agilizar su 
presencia en el sitio necesa-
rio, en caso de alerta.

“Estas acciones se lleva-
rán a cabo sin descuidar la 
vigilancia en las colonias 
populares, por lo que se 
reforzarán las acciones de 

seguridad para que los co-
merciantes y los ciudadanos 
puedan realizar sus activi-
dades sin contratiempos”.

Exhortó a las personas 
que en algún momento se 
lleguen a sentir inseguras o 
en riesgo, llamen a la central 
911, para ser atendidas y de 
esta manera, evitar que sean 
víctimas de la delincuencia.

Ampliar

La directora de la Poli-
cía Municipal de Campe-

che dijo que este operativo 
que se comienza con el 
programa de El Buen Fin, 
se habrá de prolongar du-
rante el mes de diciembre 
y parte de enero, por las 
celebraciones navideñas y 
de año nuevo.

“Hay que recordar que 
las empresas, inician en 
los próximos días con los 
pagos de aguinaldos y 
otros bonos, por lo que se 
busca estar alertas y brin-
dar mayor seguridad a la 
población”, concluyó.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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M
ARK TWAIN ONCE 
wrote that “politi-
cians and diapers 
must be changed re-

gularly, and for the same reason”.

KENNY ROGERS ONCE wrote 
that “you got to know when to 
hold them and know when to 
fold them”.

BOTH SAYINGS APPLY to Ca-
nadian Prime Minister Justin 
Trudeau. 

HE APPEARS TO be readying 
himself for a fourth electoral 
campaign as Liberal leader at a 
time when his party is polling 20 
percent lower than his Conser-
vative opposition – a new low.

MANY LIBERAL SUPPORTERS 
will argue that he has done a 
good job, especially in mana-
ging the Covid epidemic, when 
government policies helped 
thousands of Canadian busi-
nesses and citizens survive the 
economic consequences of the 
shutdowns by helping many to 
withstand the financial blow.

THEY WILL CLAIM that he has 
raised tens of thousands of fami-
lies and children out of poverty 
through his legislation on finan-
cial support for families and the 
dental care plan for children 
(forced upon him by the coali-
tion NDP party).

OTHERS WILL CONGRATULATE 
his government for successfu-
lly negotiating a renewed North 
American Trade Pact.

MOREOVER, THEY WILL state 
that his main opponent, Pierre 
Poilievre, has taken the Conser-
vative Party down the same path 
as the U.S. Republican party has 
taken, and that his playbook is 
reminiscent of Donald Trump’s.

THIS IS SUPPOSED to turn Ca-
nadians off to Poilievre and his 
party. 

INDEED, MANY CANADIANS 
dislike Poilievre immensely. 

HOWEVER, THEY ARE also very 
tired of Trudeau. Apart from his 
successes are many scandals in-

cluding his ignoring conflict of in-
terest rules by vacationing at the 
island owned by the Aga Kahn’s 
whose foundation received tens 
of millions of dollars from his go-
vernment. Also noteworthy were 
the results of inquiries citing his 
inappropriate actions and unethi-
cal firing of the justice minister 
who resisted dropping bribery 
charges against engineering firm 
SNC Lavalin, the WE charity 
scandal in which his mother , wife 
and brother were paid large sums 
for their services, allegations of 
groping women in his earlier 
years, ridiculing his role as Prime 
Minister on a trip to India dres-
sing up as in traditional Indian 
garb, and questionable inaction in 
the Chinese election interference 
scandal and his accusation that 
the Indian Government was res-
ponsible for the murder of a Sikh 
Canadian on Canadian soil. 

IT’S THEREFORE NO surprise 
that fatigue has set in, and many 
Liberals and independents may 
well decide to stay at home 
rather than give Trudeau a 
fourth mandate.

AND THIS IS his conundrum. 

DOES HE LEAVE after winning 3 
elections in eight years, or does he 
risk losing the next election.

TRUDEAU’S FATHER, THE late 
Prime Minister Pierre Trudeau, 
faced the same dilemma in 
1984. Seeing that the opposition 
Conservatives were on the rise 
and that his government was 
suffering from fatigue, he took a 
walk in the February snow and 
returned that night announcing 
his retirement.

HE PREFERRED TO salvage his 
legacy and not go down to certain 
defeat.

THE TIME HAS come for Justin 
Trudeau to do the same thing.

HE HAS HAD eight years, and 
dissatisfaction has set in. 

THE HEALTH SYSTEM is crate-
ring, housing prices are beyond 
the reach of most Canadians, in-
terest rates are high, the cost of 
living is unsustainable for many, 
and people are demoralized. 
There has been real and percei-
ved corruption in quite a few ca-
ses, and the idealism he seemed 
to bring in 2015 has evolved into 
perceived cynicism. Nowhere is 
this more evident than in his re-
cent reversal regarding a major 
pillar of his government, the car-
bon tax, in order to keep Liberal 
parliamentarians from Atlantic 
Canada from losing their seats.

AT THE END of the day, politics is 
all about perception.

POILIEVRE HAS BENEFITTED 
greatly by the many scandals, 
poor leadership and manage-
ment of the Canadian economy 
by Mr. Trudeau and his Liberal 
government. Many argue that 
it is Mr. Trudeau and his gover-
nment who are the cause of his 
misfortune. 

MANY VOTERS WILL rather stay 
at home rather than cast a vote for 
Trudeau come election day. And as 
we have learned from other cam-
paigns in other jurisdictions, staying 
at home is a vote for the opposition. 

IF HE CARES about trying to 
keep his party in power, he 
should do everything he can to 
avoid such a loss.

WHILE HIS EGo may tell him that 
he is invincible, he is not.

HE MUST RETIRE for the sake of 
his country and his party and give 
someone else a chance to esta-
blish credentials and credibility in 
time to face an election campaign 
that promises to be difficult.

AND THE TIME to retire in now.

edelbuey@gmail.com

A Time to Go

CRÉDITO ARTÍCULO

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “Many voters will rather stay at home rather than cast a vote for Trudeau come election day. And as we have 

learned from other campaigns in other jurisdictions, staying at home is a vote for the opposition”. Foto Reuters



C
UANDO OCURRE UN 
cambio de régimen por la 
vía democrática mediante 
la manifestación de la vo-

luntad popular a través del voto 
mayoritario, los derrotados en las 
urnas no son desplazados del po-
der de manera automática, ni en 
corto tiempo, pues varios de sus 
afines permanecen incrustados en 
las instituciones y obstaculizan las 
transformaciones pretendidas por 
los nuevos gobiernos.

LA REPÚBLICA ARGENTINA vi-
vió la feroz dictadura militar enca-
bezada por el general Jorge Rafael 
Videla de 1976 a 1983 cuando fue 
derrotado en las urnas por el Pre-
sidente de la Unión Cívica Radical 
del Pueblo, Raúl Alfonsín, pero su 
gobierno enfrentó la dura resisten-
cia de los poderes fácticos que ope-
raban y se beneficiaron de la Junta 
de los milicos, la persistencia de la 
corrupción, la violencia y el abuso 
contra los derechos humanos.

EN LA ETAPA posterior a la dicta-
dura continuaron las desapariciones 
en Argentina, pero ya no de los ene-
migos del régimen militar, sino en la 
modalidad de secuestro para obtener 
cuantiosos recursos a cambio de la 
liberación de las víctimas, lo cual no 
siempre ocurría y eran asesinadas.

EN ESOS TIEMPOS oscuros de res-
tauración de la Argentina trans-
curre la película El Rapto, basada 
en la novela El Salto de Papá del es-
critor, periodista y docente Martín 
Sivak, que como él mismo dice “es 
un retrato con furia, con humor, 
con dolor, sobre mi papá, sobre mi 
familia”. El empresario, abogado, 
financista, Jorge Sivak, padre de 
Martín Sivak, padece junto con 
toda su familia la angustia, el des-
gaste económico que los llevó a la 
quiebra, por el secuestro de su her-
mano Osvaldo Sivak a cargo de ex 
militares y policías protegidos por 
funcionarios que siguieron infil-
trados en el gobierno civil de Raúl 
Alfonsín. Osvaldo nunca fue libe-
rado, lo asesinaron, lo cual quebró 
la resistencia de Jorge Sivak, quien 
abrumado además por las deudas,   
saltó al vacío en diciembre de 1990.

EL PROCESO DE cambio efectivo 
del poder es lento, complicado y do-
loroso cuando gobernaba una dic-
tadura militar, y también cuando 
se trata de un sistema hegemónico, 
como ocurrió con el neoliberalismo 
en México, implantado e impuesto 
por los gobiernos del PRI y del PAN, 
desde Miguel de la Madrid 1982-
1988, hasta Enrique Peña Nieto 
2012-2018, quien concluyó el en-
tramado legal e institucional del 
dominio de las élites empresariales 
nacionales y extranjeras, por en-
cima de los intereses genuinos del 
Pueblo Soberano de México.

EL GOBIERNO DE AMLO en-
frenta la dura resistencia de 

infiltrados y desleales sumados 
a los poderes fácticos. Marcelo 
Ebrard, tras sus berrinches 
prefirió negociar al interior de 
Morena cuando pudo construir 
desde MC una opción real, fuera 
de la derecha neoliberal del 
PRIANRD que cada día se hunde 
más y podrían perder  los cotos 
de poder que conservan, si se da 
una votación masiva en 2024.

EN QUINTANA ROO, aunque 
Morena gane las elecciones de 
2024, la situación política podría 
cambiar. Si los guindas ganan 
por amplio margen serán menos 
vulnerables a los chantajes de 
la mafia del Partido Verde que 

gobierna de facto en la entidad. 
También podrían sacudirse, “el 
mal necesario”, en el que se ha 
convertido la corrupción del go-
bierno PAN-PRD de Carlos Joa-
quín, que obtuvo la Embajada de 
México en Canadá en lugar de los 
procesos penales que debían de-
rivarse de su nefasta gestión. Con 
el tren maya operando se aca-
bará su blindaje circunstancial. 

EN FIN, SON cosas que pasan en 
nuestro país y en nuestro cari-
beño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA! 

profenor1960@hotmail.com

LA RESACA 2.0

Resistencias ante el 
cambio de régimen

NORMANDO MEDINA 

▲ “En Quintana Roo, aunque Morena gane las elecciones de 2024, la situación política podría cambiar. Si los guindas ganan 
por amplio margen serán menos vulnerables a los chantajes de la mafia del Partido Verde que gobierna de facto en la entidad. 
También podrían sacudirse, “el mal necesario”, en el que se ha convertido la corrupción del gobierno PAN-PRD”. Foto Rodrigo Díaz
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▲ El taxi volador ha tardado mucho en convertirse en una realidad, pero estará “en 
el mercado en 2025”, primero en Estados Unidos y después en Emiratos Árabes 
Unidos e India, aseguró este miércoles Billy Nolen, director de seguridad de Archer 

Aviation. “Está pasando, es real y lo verán en el mercado en 2025”, declaró a Afp en 
el Salón Aeronáutico de Dubai. Se espera que la Administración Federal de Aviación 
de Estados Unidos apruebe en 2025 el Midnight de Archer Aviation. Foto Afp
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Una de las grandes desven-
tajas a las que se enfrentan 
las mujeres es a la del trabajo 
como cuidadoras y encarga-
das del hogar no remunera-
das, ni reconocidas, una pro-
blemática en la que se buscó 
profundizar a través del cine 
durante la tercera edición del 
Festival Feminista de Corto-
metrajes del Sureste Proyec-
taDAS, cuya premiación será 
el próximo sábado en Cancún. 

“Es uno de los factores que 
provoca ciertas desventajas 
en la vida de las mujeres en ge-
neral, obviamente hay secto-
res más vulnerables que otros, 

como todas las violencias de 
género que nos atraviesan, 
pero una de ellas es que todos 
los cuidados de la familia, de 
los enfermos y de la vejez, re-
caen siempre en las mujeres. 
De hecho, son trabajos que ni 
siquiera son muy apreciados, 
aunque representan 26 por 
ciento del PIB a nivel nacional, 
este año salió que era 26.7 por 
ciento”, expuso Florencia Lato, 
integrante de DAS (Derechos, 
Autonomías y Sexualidades) 
Cancún en conferencia. 

Además, las mujeres en 
este tipo de trabajos aportan 
2.1 veces más que los hom-
bres, de allí que este festival 
tuvo como objetivo mostrar 
a través de los cortometrajes 
historias que son narradas por 

mujeres, proyectos también 
escritos y dirigidos por ellas.

Dentro de toda esta gama 
de historias hay temáticas es-
pecíficas, la primera edición 
fue de abortos voluntarios, la 
segunda edición de migracio-
nes y violencias por todo el 
tema de pandemia – misma 
que también evidenció el 
tema de cuidados.

La entrega de premios será 
el sábado 18 de noviembre en 
el restaurante Puerto Santo. 
La cita es a las 17 horas y para 
asistir hay que registrarse pre-
viamente en el link https://
bitly.ws/YJnn que está dispo-
nible en su página de Face-
book @DAScancun.

La continuidad de este 
proyecto de cara a 2024 es 

llevar todas estas historias 
y cortometrajes como herra-
mienta de incidencia comu-
nitaria y por otro lado polí-
tica y social con tomadoras y 
tomadores de decisiones.

Es un proyecto integral 
en el que el primer paso era 
visibilizar a través de los 
cortometrajes las problemá-
ticas, a la par fortalecer a 
las mujeres como creadoras 
de cine, que sean cada vez 
más quienes pueden aportar 
y contar, porque muchas ve-
ces se narra a la mujer desde 
una visión masculina, y para 
el próximo año se centrarán 
en la difusión.

Los cortometrajes se di-
vidieron en las categorías 
de ficción y documental, 

habrá dos premios para 
cada categoría, además de 
uno para juventudes, para 
motivarlas ante la deficien-
cia que hay para que muje-
res jóvenes puedan incur-
sionar en el cine.

Desafortunadamente, la-
mentó Natalia Tavizón, en-
cargada de vinculación de 
DAS, este año no hubo ca-
tegoría Sureste, ante la falta 
de proyectos, pese a que hay 
muchas creadoras, por lo 
que buscarán impulsarlas 
más, para descentralizar el 
cine, que fue uno de los mo-
tivos por los que surgió el 
festival y parte del concepto 
de este colectivo es usar el 
arte para expresar vivencias 
y la digna rabia.

Cineastas reflejan en cortometrajes 
el trabajo no reconocido de mujeres
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La Organización de Naciones 
Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (Unesco) 
enfatizó su llamado de protec-
ción a la cultura e identidad 
en el Día Internacional Con-
tra el Tráfico Ilícito de Bienes 
Culturales (14 de noviembre).

Sumada a la campaña 
mundial por esta efeméride, 
la Unesco también cuenta en-
tre sus más novedosas inicia-
tivas la próxima apertura de 
un museo de realidad virtual 
inmersiva de objetos cultura-
les robados, sitio que pondrá 
todavía más el foco sobre de-
litos que siguen lesionando al 
patrimonio mundial.

A partir de 2025, los vi-
sitantes podrán navegar por 
una sucesión de espacios vir-
tuales que contienen imáge-
nes detalladas de las piezas en 
tercera dimensión.

Los primeros 600 artículos 
que se exhibirán son obras 
de arte de la lista de Interpol, 
cuya base de datos acumula 
más de 52 mil piezas cultura-
les robadas de museos, colec-

ciones y sitios arqueológicos 
en todo el mundo, según ade-
lantó la fuente.

Por otro lado y analizando 
el panorama, actualmente no 

existen cifras exactas sobre 
este delito debido a la difi-
cultad de descubrir y vigilar 
dichas actividades delictivas; 
pero entidades vinculadas 

con el tema estiman que las 
ganancias del comercio ilícito 
de antigüedades oscilan entre 
300 y 6 mil millones de dóla-
res por año.

Las infracciones de la ley 
en este contexto pueden pre-
sentarse en mercados legales 
e ilegales, tanto en sitios ar-
queológicos, museos y gale-
rías, como en sitios religiosos 
y plataformas digitales.

Según la web de la Interpol, 
el tráfico de bienes culturales 
es una actividad de bajo riesgo 
y alta rentabilidad para los 
malhechores asociados con la 
delincuencia organizada.

Desde obras de arte hasta 
artefactos históricos roba-
dos, este tipo de delito puede 
afectar a todos los países de 
origen, tránsito o destino de 
dichas piezas, de acuerdo con 
esa fuente.

Según la publicación El 
Correo de la Unesco, la crisis 
sanitaria causada por la pan-
demia de Covid-19 provocó 
un parón en el mundo entero, 
pero el tráfico ilícito de bienes 
culturales no se detuvo, sino 
todo lo contrario.

Los traficantes de bienes 
culturales aprovecharon que 
había disminuido la vigilan-
cia en museos y sitios arqueo-
lógicos para perpetrar impu-
nemente robos y excavacio-
nes ilegales.

Alcanzarían los 6 mil mdd las ganancias anuales por 
comercio ilícito de antigüedades, revelan estimaciones

PRENSA LATINA

LA HABANA

▲ El tráfico de bienes culturales es una actividad de bajo riesgo y alta rentabilidad para los 
malhechores asociados con la delincuencia organizada. Foto Ana Ramírez
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El arte del vitral floreció a lo 
largo de los siglos en La Ha-
bana, donde los trabajos de 
restauración han permitido 
conservar estas joyas de la ar-
quitectura cubana.

“Queremos mantener vivo 
un oficio que sería una ma-
ravilla no perder”, comentó 
Mirell Vázquez, de 44 años, 
profesora de restauración en 
la escuela-taller de La Habana, 
una institución de formación 
en artes y oficios.

En Cuba se desarrolló pri-
mero el “estilo colonial” en las 
viviendas con vitrales policro-
mados en forma de abanico y 
molduras de madera que fil-
traban la luz solar y que ahora 
son vistos como un símbolo 
de La Habana Vieja, fundada 
en el siglo XVI.

Después, al inicio del siglo 
XX, los estilos procedentes de 
Europa comenzaron a mez-
clarse entre las grandes man-
siones de las familias adine-
radas de la capital, ofreciendo 
una increíble variedad que 
inicialmente se importó de 
España y Francia y luego se 
facturó localmente.

En el Vedado, surgido en 
esos años como un barrio de 
lujo y donde se ubican las ca-
sas más bellas de La Habana 
–la mayoría ahora propiedad 
del Estado y en distintos es-

tados de conservación–, “las 
construcciones y las fortunas 
se desarrollaron al mismo 
tiempo”, detalla Vázquez.

Esta experta ha identifi-
cado unos 500 vitrales históri-
cos en la zona, donde residían 
las familias acaudaladas vin-
culadas con industrias como 
la azucarera.

Así, el jardín de invierno 
de una mansión burguesa, 
transformada hoy en museo, 

exhibe un impresionante 
vitral con motivos florales 
que combina la opalina y la 
técnica de grisalla, un tipo de 
pintura utilizada específica-
mente para las vidrieras.

La escalera de otra casa, 
actual sede de la Unión de 
Periodistas de Cuba, está 
adornada con un vitral del 
taller de la dinastía de los 
maestros vidrieros france-
ses Champigneulle.

Clima muy agresivo

Pero, con una humedad que 
llega a superar 85 por ciento 
y cambios bruscos de tempe-
ratura durante la temporada 
de lluvias, el clima cubano 
es muy agresivo para estos 
materiales, precisa Vázquez, 
que supervisa a un equipo de 
cinco jóvenes formados en la 
escuela-taller y a cargo de las 
labores de restauración.

Linda Viamontes de la 
Torre, de 32 años, integra 
ese equipo desde hace dos 
años. Después de concluir 
una especialidad de la sa-
lud, se formó como técnica 
en este menester y ya cola-
boró en la restauración de 
las vidrieras de dos iglesias 
de La Habana.

“Es mucha satisfacción 
ver en qué estado estaba 
antes y cuando toma su 
forma original”, explica 
la joven, que ahora res-
taura a pedazos una obra 
de una iglesia neogótica 
del Vedado.

Fracturas, piezas que fal-
tan y el plomo deformado 
son los problemas más fre-
cuentes que enfrentan los 
restauradores, también obli-
gados a lidiar con la falta de 
materiales en un país con 
múltiples carencias debido a 
la crisis económica.

La existencia en La Ha-
bana de los mejores vitrales 
de todo el Caribe y de res-
tauradores de alta califica-
ción motivó a la Unesco y a 
la Unión Europea a invitar 
a una docena de jóvenes de 
la región para formarlos en 
estas técnicas.

El taller de iniciación 
para conocer los procedi-
mientos básicos y la teoría 
se realizó en el marco de 
un programa más amplio de 
cooperación cultural deno-
minado Transcultura.

Una profesora preserva en La Habana 
el arte del vitral, magia de luz y color
Cinco jóvenes, supervisados por Mirell Vázquez, llevan a cabo labores de restauración

AFP

LA HABANA

▲ La profesora Vázquez ha identificado unos 500 vitrales históricos en la zona, donde resi-
dían las familias acaudaladas vinculadas con industrias como la azucarera. Foto Afp

En la serie Robbie Williams, el 
cantante pop y ex miembro 
de la banda Take That mira 
imágenes desde principios 
de la década de 1990 hasta 
la de 2010, que muestran su 
ascenso a la fama y lo que 
enfrentó como resultado de 
su lucha contra la depresión 
y las adicciones.

Como seres humanos, a 

nadie le gusta mirar fotogra-
fías de sí mismo ni escuchar 
su propia voz, así que si mul-
tiplicas eso por verte sufrir 
enfermedades mentales, cri-
sis nerviosas, alcoholismo, 
depresión (y) agorafobia, estás 
en una situación tortuosa. Es 
una llave china con la que te 
obligan a ver un accidente 
automovilístico en cámara 

lenta, dice el cantante. Agrega 
de forma irónica: está bien, 
todo funcionará para mí.

Williams, de 49 años, des-
cribe la realización del do-
cumental como traumática. 
Añade: espero que también 
lo sea para el espectador. De 
hecho, cuando se preparaba 
para el rodaje, que tuvo lugar 
en su habitación, se le ocu-

rrió una nueva canción, cuya 
letra dice: “Trauma watch, 
trauma watch, ven y mírame 
tener un trauma watch”.

En la década de 1990, se 
embarcó con éxito en una 
carrera como solista después 
de dejar a la boy band Take 
That. Logró lo que, en el pa-
pel, todo músico consideraría 
el pináculo: un éxito récord 

que lo llevó a igualar los de 
las listas del Reino Unido que 
antes ostentaban Elvis Pres-
ley, Los Beatles y Los Rolling 
Stones. Sin embargo, estaba 
luchando internamente y, 
debido a que era taquilla a 
los ojos de los tabloides, lo 
que debería haber ocurrido 

No soy bipolar, aunque hay un poco de eso en mi 
salud mental, expresa el cantante Robbie Williams

CONTINÚA EN LA PÁGINA 20
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a puerta cerrada llegó a las 
portadas.

Es muy difícil para la 
gente entender la sicología 
de este gran regalo que se te 
ha dado pero que, aun así, te 
está destrozando, explica Wi-
lliams. “Se hablaba de salud 
mental de otra manera. Fue 
muy confuso para la gente 
que decía: ‘todo lo que debe 
hacer es levantarse y cantar 
otra canción’. Dale un empu-
jón o perderemos todo el di-
nero. Lo que debería haber 
sucedido es: ‘métete en un 
auto, iremos a mejorar’. Pero 
no fue así, y está bien porque 
viví para contarlo. Supongo 
que enriquece el tapiz de la 
vida”.

Un detalle omitido en el 
documental es un incidente 
en el que Williams se refi-
rió a un acto de autolesión. 
Aborda este tema tras una 
pregunta sobre si se ha 
puesto en contacto con Lewis 
Capaldi tras la decisión del 
cantante de posponer todas 
las fechas luego de verse su-
perado por sus tics durante 
un set de Glastonbury en 
2023. Williams dice que sí.

No hay nada sexy en (la 
autolesión), dice. Recuerdo 
que en los años 90, cuando 
traté de hablar sobre lo que 
me estaba pasando, me re-
prendieron, me menospre-
ciaron y me dijeron que me 
subiera los calcetines. Lo que 
eso hace es aislarte aún más. 
Sé que las celebridades son 
celebridades, pero también 
son personas.

Cuando se le pidió que 
aclarara los comentarios que 
había hecho sobre la autole-
sión, contó a los periodistas: 
la razón por la que digo eso 
es para calificar que las per-
sonas son personas. Será me-
jor que tengamos cuidado de 
cómo y de qué las acusamos, 
o decimos lo que pensamos 
de ellas cuando se trata de sus 
propias enfermedades men-
tales. No he bebido durante 
24 años y no he consumido 
drogas en una década. Hay 
una razón por la que la gente 
se detiene: porque está en el 
infierno.

El documental destaca sus 
relaciones fracturadas con 
figuras claves de diferentes 
capítulos de su vida: su ex 
compañero de banda Gary 
Barlow, su ex novia Geri Ha-
lliwell y el compositor Guy 
Chambers.

Se le pregunta si consultó 

con alguno de ellos antes, du-
rante o después de la produc-
ción. “No, porque legalmente 
no estaba obligado a ha-
cerlo”. Sin embargo, sostiene: 
“cuando se trata de la película 
biográfica (la próxima cinta 
Better Man, dirigida por 
Michael Gracey), he tenido 
charlas allí sí, y son incómo-
das. No hace falta decir que 
cuando se estaba haciendo 
la película biográfica había 
varios idiotas en ese filme. 

Ahora sólo hay uno: soy yo”.
En términos de arre-

pentimientos, hay uno que 
permanece en la mente de 
Williams: la canción criticada 
Rudebox, tema principal de 
su divisivo álbum de 2006. 
“No tenía nada de profesio-
nal, era tonto y estaba lleno 
de humor”.

La realización del docu-
mental también ha sido un 
momento para que Williams 
sea particularmente intros-

pectivo. “La gente empezó 
a filmarme cuando tenía 16 
años y nunca dejaron de ha-
cerlo (…) no sé por qué; no les 
pedí que lo hicieran”.

Williams también ha es-
tado felizmente casado con 
Ayda Field desde 2010; la pa-
reja tiene cuatro hijos, uno de 
los cuales, Teddy, de 11 años, 
aparece en el documental. 
Pero si bien dice que su salud 
mental es mejor que nunca, se 
negó a darles a los productores 

de Netflix la catarsis que de-
seaban para el episodio final.

“No soy bipolar, aunque 
hay un poco de eso en mi sa-
lud mental. Algunos días son 
buenos, otros malos, pero es 
mejor que en la década de 1990 
y a principios de este siglo”.

Robbie Williams se exhibe 
en Netflix.

© The Independent

*Traducción: Juan José Olivares
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Cuarenta años después, regresa 
la Fórmula Uno a Las Vegas

Más de cuarenta años 
después de que se dis-
putara en dos ocasiones, 
la Fórmula Uno regresa 
esta semana a Las Vegas, 
estado de Nevada, para 
un gran premio nocturno 
que se presume espec-
tacular, con su cuota de 
interrogantes y dificulta-
des de última hora.

Mientras el neerlan-
dés Max Verstappen (Red 
Bull) se consagró campeón 
del mundo hace más de 
un mes, el gran circo de la 
máxima categoría del auto-
movilismo hace escala por 
tercera vez esta temporada 
en Estados Unidos para su 
penúltimo gran premio del 
año, tras los celebrados en 
Miami en mayo y en Aus-
tin en octubre.

Desde que la empresa 
estadunidense Liberty 
Media tomó el control de 
la F-1 en 2017, ha imple-
mentado una estrategia 
de expansión en Estados 
Unidos, donde reinan las 
Series Nascar e IndyCar. Y 
esto se refleja en un fuerte 
crecimiento del interés, 
impulsado en particular 
por la serie de Netflix 
“Drive to Survive”, cuya 
audiencia también se ha 
disparado en ESPN.

El Gran Premio de la 
“Ciudad del juego” no 
tendrá lugar el domingo 
como es habitual, sino el 

sábado (por primera vez 
desde Sudáfrica en 1985) 
y por la noche.

En 1981 y 1982, la ca-
rrera de Las Vegas se 
celebró en el estaciona-
miento del emblemático 
Caesars Palace.

Ahora, 41 años después, 
la Fórmula Uno ha pensado 
en grande con un circuito 
en el Strip, que debería 
ofrecer un escenario gran-
dioso cerca de la Esfera y 
su gigantesca pantalla de 
bola, el Bellagio o el Caesars 
Palace nuevamente.

“¡Es difícil ser más emo-
cionante que eso! Hemos 
estado hablando de Las Ve-
gas durante mucho tiempo, 
así que es genial estar fi-
nalmente allí. Las Vegas es 

una ciudad tan icónica (...) 
siempre parece irreal tener 
una carrera de Fórmula 
Uno”, se alegra el piloto 
francés Esteban Ocon, de 
Alpine-Renault.

El tramo final antes del 
gran premio no es fácil 
después de meses de obras 
(asfaltado de la carretera, 
construcción de un edifi-
cio permanente para el 
“paddock”) que dificultaron 
el tráfico a los residentes y 
a miles de trabajadores del 
sector hotelero.

Desde el punto de vista 
deportivo, el circuito, des-
conocido para los pilotos, 
mide 6.2 kilómetros, el se-
gundo más largo de la tem-
porada detrás de Spa-Fran-
corchamps, e incluye una 

recta de 1.9 km. “De noche 
será bastante espectacular 
con todas las luces”, afirma 
Pierre Gasly, piloto francés 
de Alpine-Renault.

Mientras Verstappen 
ya aseguró su tercer título 
mundial, su compañero en 
Red Bull, Sergio Pérez, y 
Lewis Hamilton (Mercedes) 
siguen luchando por el sub-
campeonato. “Checo” suma 
258 puntos, por 226 del 
británico. Ferrari intentará 
revalidar su título de sub-
campeón de constructores 
detrás de Red Bull, ya co-
ronado, frente a Mercedes. 

Después de Las Vegas, 
la Fórmula Uno viajará a 
Abu Dabi para finalizar su 
temporada 2023 el próximo 
domingo 26.

AFP

LAS VEGAS

 Trabajadores construyen una tribuna frente a las fuentes de un hotel-casino, en Las Vegas. Foto Ap

En circuito inédito, Checo tratará de afianzarse en 2o. lugar

El campeón América reta a las Chivas por el pase a la final de la Liga Mx femenil

Guadalajara.- Las campeo-
nas Águilas del América del 
entrenador español Ángel Vi-
llacampa visitarán hoy a las 
Chivas del Guadalajara en el 
partido de ida de las semifina-
les del torneo Apertura 2023 de 
la Liga Mx femenil.
Águilas y Chivas buscan su 
tercera corona.
El América ganó el pasado 

junio el segundo título de 
liga de su historia al derrotar 
a las Tuzas del Pachuca y, 
seis meses después, man-
tiene la inercia ganadora de 
la mano de Villacampa. Con 
42 puntos, las Águilas fueron 
el segundo mejor equipo en 
la fase regular del Apertura y 
en los cuartos de final volvie-
ron a imponerse a las Tuzas, 

a las que ahora aplastaron 
por 9-2 para instalarse en 
las semifinales. El conjunto 
de Villacampa tuvo el mejor 
ataque con 65 anotaciones a 
favor, algo que ha revalidado 
en la ronda final.
El Guadalajara, las Águilas y 
el Monterrey comparten el se-
gundo lugar con más trofeos de 
liga en sus vitrinas con dos, a 

tres de igualar a Tigres, que es 
cinco veces campeón.
La otra serie semifinal, entre 
Rayadas y Tigres, empezará 
mañana en el Estadio BBVA.
Por otro lado, México quedó 
al borde de la eliminación en 
la fase de grupos del Mundial 
Sub-17 varonil de Indonesia al 
dejar escapar el triunfo, pese 
a tener una ventaja numérica, 

y terminar con un empate 2-2 
ante Venezuela. El Tricolor ape-
nas tiene un punto, por lo que 
ahora deberá vencer el sábado 
a Nueva Zelanda, el cual cayó 
3-1 frente a Alemania, y espe-
rar la derrota de la Vinotinto 
para tener posibilidades de 
avanzar.

EFE Y DE LA REDACCIÓN

Ciudad de México.- Aunque la 
liga profesional femenil y la Fe-
deración Mexicana de Futbol se 
oponen abiertamente y piden 
ser escuchadas, legisladores del 
país dieron ayer el primer paso 
hacia una reforma de ley que 
busca establecer igualdad en 
los sueldos base para mujeres y 
hombres deportistas.
Tres comisiones aprobaron por 
mayoría un dictamen en ese 
sentido, el cual todavía tendrá 
que ser votado por todos los 
senadores en una sesión antes 
de aplicar la reforma a la ley.
“En el caso del futbol, la liga mexi-
cana de varones percibe en pro-
medio, mensualmente, 643 mil 
pesos (37 mil 168 dólares); mien-
tras que el salario mensual de una 
jugadora, de la misma liga, es de 
3 mil 700 (214 dólares)”, dijo el se-
nador Napoleón Gómez Urrutia.
Antes de la votación, la presi-
denta de la Liga Mx Femenil, 
Mariana Gutiérrez, envío una 
carta al Senado de la República 
en la que reconoce que es nece-
sario recortar la brecha salarial, 
pero advierte que hacerlo en los 
términos planteados pondría en 
riesgo su continuidad. Gutiérrez 
explicó en su misiva que la apli-
cación de la ley representaría un 
aumento del 43 % en los costos 
operativos de la liga de mujeres.
“Con este aumento, la Liga Mx 
se volvería inviable y acabaría 
con el sueño de jugar al futbol 
de millones de mujeres en 
México”, escribió.
La liga profesional de mujeres 
nació en México en 2017 y aun-
que en sus inicios los salarios 
de las jugadoras eran todavía 
más bajos, se han ido acrecen-
tando paulatinamente.

AP

Legisladores dan 
primer paso en 
busca de equidad 
salarial en el deporte 
mexicano



Gerrit Cole fue elegido por 
unanimidad para ganar el 
premio Cy Young de la Liga 
Americana por primera oca-
sión, mientras que el zurdo 
Blake Snell se convirtió en 
el séptimo lanzador que ha 
conseguido el galardón en 
ambas ligas, al ser anun-
ciado ayer como el triunfa-
dor en la Nacional.

Tras quedarse cerca del 
premio varias veces, Cole 
encabezó finalmente la vo-
tación. El galardón reco-
noce una campaña sobre-
saliente con los Yanquis de 
Nueva York.

El derecho recibió 30 vo-
tos a primer lugar por parte 
de la Asociación de Cronis-
tas de Béisbol de Norteamé-
rica (BBWAA).

Sonny Gray, derecho de 
los Gemelos de Minnesota, 
fue segundo, con 20 votos 
a segundo lugar, mientras 
que Kevin Gausman, de los 
Azulejos de Toronto, fina-
lizó en el tercer sitio.

Cole tuvo récord de 15-4 
y una efectividad de 2.63, la 
mejor en el Joven Circuito. Re-
cetó 222 anestesias a lo largo 
de 209 entradas, que también 
constituyeron el mayor nú-
mero en la Liga Americana.

Se convirtió en el sexto 
serpentinero de los Yanquis 
en obtener el Cy Young y 
en el primero desde 2001, 

cuando Roger Clemens fue 
galardonado. También se 
unió a Ron Guidry (1978) 
como los únicos integrantes 
de los Bombarderos del Bronx 
en llevarse el reconocimiento 
de manera unánime.

Seis veces elegido al Juego 
de Estrellas, Cole fue segundo 
en dos ocasiones dentro de la 
votación para el Cy Young. 
En otras tres se ubicó entre los 
cinco primeros.

Snell fue el ganador en la 
Nacional tras liderar las Ma-
yores en porcentaje de carre-
ras limpias admitidas con los 
Padres de San Diego.

El zurdo, agente libre, fue 
elegido primero en 28 de las 
30 papeletas. Logan Webb, 
derecho de San Francisco, 
fue segundo, y Zac Gallen, 

de los Cascabeles de Ari-
zona, quedó tercero.

Snell, quien conquistó el 
Cy Young de la Americana en 
2018 con Tampa Bay, se unió 
a Gaylord Perry, el domini-
cano Pedro Martínez, Randy 
Johnson, Clemens, Roy Ha-
lladay y Max Scherzer, como 
los lanzadores que han sido 
premiados en las dos ligas.

Snell, quien se sobre-
puso a un difícil arranque 
de temporada, tuvo un re-
gistro de 14-9 y una efecti-
vidad de 2.25, así como 234 
ponches en 180 episodios, a 
lo largo de 32 salidas, para 
unos Padres decepcionan-
tes que finalizaron con una 
marca de 82-80, pese a te-
ner la tercera nómina más 
elevada del beisbol.

Snell estaba con 1-6 y un 
porcentaje de carreras limpias 
admitidas de 5.40, tras caer 
ante Boston el 19 de mayo. Lu-
ció dominante durante el resto 
del camino, a pesar de liderar 
las Mayores con 99 boletos.

Aprovechó su recta de en-
tre 95 y 96 millas por hora, 
así como su curva, para ganar 
ocho de sus últimas nueve de-
cisiones. No toleró carrera en 
cinco de sus últimas seis aper-
turas, incluidas las tres finales.

Permitió apenas 5.75 hits 
por cada nueve entradas, la 
mejor cifra de las Grandes Li-
gas. Todo ello fue más que su-
ficiente para superar a Webb 
(11-3 con 3.25 de efectividad) 
y a Gallen (17-9 con 3.47). Am-
bos recibieron un voto a pri-
mer puesto.

El yanqui Cole gana por unanimidad el Cy 
Young; Snell es reconocido en la Nacional
Obtiene el zurdo su segundo premio; es el 7o. en lograrlo en ambas ligas

Gerrit Cole se unió al se-
lecto club de yanquis ga-
nadores del Cy Young, lista 
que también incluye a Bob 
Turley (1958), Whitey Ford 
(1961), Sparky Lyle (1977), 
Ron Guidry (1978) y Roger 
Clemens (2001).

“Hemos tenido grandes lan-
zadores dentro y fuera de este 
lugar, líderes dentro y fuera del 

campo”, dijo Cole, de acuerdo 
con una nota en el portal web 
del equipo. “Esas son personas 
que pusieron un ejemplo muy 
alto y un listón muy alto de lo 
que significa ser un gran yan-
qui. Eso me sirvió de inspira-
ción cuando era niño y ahora 
estoy viviendo mi sueño”.

El gerente general de los 
Yanquis, Brian Cashman, 
afirmó que la actuación de 
Cole en 2023 consolida su lu-
gar como “uno de los mejores 
de su generación”.

“Lo que hace tan grandioso 
a Gerrit es su dedicación a ser 
la mejor versión posible de sí 
mismo”, señaló Cashman. “Es 
meticuloso a la hora de anali-
zar a sus oponentes y evaluar 
sus actuaciones, mientras se 
sumerge continuamente en 
nuevas ideas para mejorar 
aún más. Tenemos suerte de 
tenerlo liderando a nuestra 
rotación”. Aaron Boone, má-
nager de los Yanquis, mani-
festó que el premio es “muy 
merecido” para Cole.

El as de los Bombarderos 
encabezó las Mayores en 
WHIP (0.98) y porcentaje 
de embasarse de los opo-
nentes (.259), además de 
que empató en el primer 
lugar de aperturas de cali-
dad (24). Permitió dos ca-
rreras o menos en 26 de sus 
33 aperturas, la mayor can-
tidad en la Gran Carpa. Eso 
también igualó a Guidry 
(26 en 1978) con la segunda 
mayor cifra para un yan-
qui en una sola campaña.

Cole se consolida como uno de los mejores de su generación: Cashman

AP

NUEVA YORK

DE LA REDACCIÓN

NUEVA YORK

▲ Gerrit Cole consiguió dos blanqueadas, la mayor cifra en las Ligas Mayores. Foto Ap
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El partido entre los cam-
peones Jefes de Kansas 
City y las Águilas de Fi-
ladelfia, protagonistas 
del Súper Tazón LVII, 
acapara la atención en 
la semana 11 de la NFL.

Como sucedió en la dis-
puta por el trofeo Vince 
Lombardi, en la que Kan-
sas City se impuso 38-35 en 
febrero pasado, “Chiefs” y 
“Eagles” llegan a su enfren-
tamiento del próximo lu-
nes como los mejores de sus 
respectivas conferencias.

Kansas City, primer 
lugar de la División Oeste 
de la Conferencia Ameri-
cana (AFC), presume un 
récord de siete ganados 
y dos perdidos. Filadelfia, 
dueño de la cima del Este 
de la Conferencia Nacio-
nal (NFC), tiene el mejor 
registro de la NFL con 8-1.

Ambas franquicias des-
cansaron en la semana 10, 
un alivio para los “Eagles” 
porque permitió que la rodi-
lla izquierda de Jalen Hurts, 
su quarterback, tuviera des-
canso luego del intenso par-
tido que tuvo en la semana 
nueve en la victoria ante los 
Vaqueros de Dallas.

Con el equipo del en-
trenador Andy Reid ese 
descanso promete una 
exhibición recargada de 
la pareja Patrick Maho-
mes-Travis Kelce en el 
ataque, apoyada por su 
defensiva, la mejor en lo 
que a menos puntos reci-
bidos se refiere en la NFL.

Otro de los encuentros 
más atractivos será el que 
abrirá esta noche la semana 
11 entre los Cuervos de Bal-
timore y los Bengalíes de 
Cincinnati, conjuntos que 
cayeron el domingo ante-
rior en el último segundo 
de sus juegos ante Cafés y 
Texanos, respectivamente.

Los “Ravens”, líderes del 
Norte de la AFC con 7-3, 
pugnan con los Jefes por 
terminar con el mejor ré-
cord de la conferencia para 
descansar en la primera se-
mana de playoffs.

Jefes y Águilas, 
protagonistas del 
Súper Tazón LVII, 
chocan en la semana 
11 de la NFL

EFE

CHICAGO
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El gobierno federal podría 
recibir alrededor de 60 mi-
llones de dólares debido a 
la cobertura del bono catas-
trófico, por el elemento de 
huracanes que pegan en el 
Pacífico, en el primer bimes-
tre de 2024, reveló Gabriel 
Yorio, subsecretario de Ha-
cienda y Crédito Público.

Tras la conferencia de 
apertura del Foro Anual Fi-
nanzas Sostenibles México 
2023: Emergencia Climática y 

Transición Justa, organizado 
por el Consejo Mexicano 
de Finanzas Sostenibles 
(CMFS), el funcionario de 
Hacienda explicó que aun-
que todavía no se sabe el 
monto exacto que recibirán 
por el bono catastrófico que 
México tiene vigente, pues 

hay que esperar a un dicta-
men internacional que cie-
rre las cifras de la magnitud 
del huracán, y algo así to-
mará como unos cuatro me-
ses, la dependencia estima 
que “sería alrededor de 60 
millones de dólares que nos 
darían de cobertura”.

“No estamos esperando a 
que nos den los recursos por 
el bono catastrófico, eso sólo 
compensaría el flujo de caja 
que usaremos para financiar 
la recuperación del estado 
de Guerrero, después del hu-
racán Otis. Si se tardan lo 
mismo que se tardaron la vez 
pasada, nos estarían dando 
los recursos el siguiente año 
fiscal. Para ese entonces, ya 
abrimos la economía de Gue-
rrero como lo planteó el Pre-
sidente”, aseveró Yorio.

El subsecretario de Ha-
cienda de México precisó 
que los elementos que dis-

paran o que activan el bono 
catastrófico son evaluados 
usualmente respecto a la 
magnitud del huracán y la 
intensidad de los daños en 
la zona geográfica.

Lo que se sabe con se-
guridad, dijo Gabriel Yo-
rio, es que la magnitud del 
evento y la zona geográfica 
donde impactó está dentro 
del bono catastrófico, el 
cual tiene cuatro elemen-
tos: huracanes en la zona 
Pacífico y Atlántico; terre-
motos de baja intensidad y 
terremotos de alta intensi-
dad, entonces también está 
contemplado dentro de los 
huracanes del Pacífico.

“Todavía no sabemos el 
monto porque hay que es-
perar a una dictaminación 
internacional que cierre las 
cifras de la magnitud del hu-
racán, -que ya sabemos que 
fue categoría 5-, y tenemos 

que esperar el pronuncia-
miento de un tercero que 
diga que efectivamente esa 
fue la magnitud y, con ello, 
la Secretaría de Hacienda ya 
podrá acceder a los recursos 
del bono catastrófico en el 
elemento de huracanes que 
pegan en el Pacífico (…) la 
última vez que se activó el 
bono catastrófico tardó casi 
cuatro meses, entre lo que 
dictaminaron y desembolsa-
ron los recursos”, detalló el 
funcionario de la dependen-
cia encargada de las finan-
zas públicas de México.

Según los Criterios de 
Política Económica de 2023, 
México tiene un bono catas-
trófico vigente hasta marzo 
de 2024, por un monto de 
485 millones de dólares, 
con cobertura contra pér-
didas derivadas de sismos 
de diferentes magnitudes 
y ciclones tropicales, esto 

como parte de un conjunto 
de amortiguadores fiscales 
para disminuir los riesgos 
que pudieran generar even-
tos adversos sobre las finan-
zas públicas del país.

Ante representantes de 
Afores e inversionistas que 
están trabajando en las ac-
ciones de finanzas susten-
tables, Yorio reconoció que 
Otis es una llamada de aten-
ción del cambio climático.

China anuncia el Internet 
más rápido del mundo
SPUTNIK

PEKÍN

En China se construye una 
red de Internet de 3 mil ki-
lómetros que une Pekín 
con el sur del país y que se 
promociona como el último 
avance tecnológico, siendo la 
primera red del mundo que 
alcanza un ancho de banda 
“estable y fiable” de 1.2 te-
rabytes por segundo (Tbit/s), 
varias veces más rápido que 
las velocidades habituales.

Las dos empresas chi-
nas, Huawei Technologies 
y China Mobile, se junta-
ron con la Universidad de 
Tsinghua y el proveedor de 
investigación CERNET Cor-
poration para llevar a cabo 
ese proyecto que es conside-

rado como una novedad in-
dustrial basada íntegramente 
en tecnología nacional.

“La red funciona con tec-
nologías clave de producción 
china, como el router central 
de Internet de nueva genera-
ción de 1.2 terabytes (mil 200 
gigabytes), la interfaz IPv6 y 
la agregación multitrayecto 
de velocidades ultrarrápidas 
(...) tanto el software como el 
hardware de la red troncal 
son de fabricación doméstica, 
precisa el informe publicado 
en el sitio web de la Universi-
dad de Tsinghua.

De acuerdo con la fuente 
citada, desde su puesta en 
marcha en 31 de julio de 
2023, la red troncal “ha fun-
cionado de forma estable y 
fiable, superando con éxito 
diversas pruebas”.

Prevé SHCP recibir cerca de 60 mdd 
por cobertura del bono catastrófico

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

La dependencia deberá esperar un dictamen internacional que concluya cifras 

sobre la magnitud del huracán y esto podría llegar a tomar unos cuatro meses 

FINANZAS SUSTENTABLES Y EMERGENCIA CLIMÁTICA

Gabriel Yorio 

reconoció que 

el huracán es 

una llamada 

de atención del 

cambio climático
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Gobierno estima pagar 
a Musk mil mdp por 
licitación de Internet

El gobierno federal estima 
el pago de entre mil 500 y 
más de 3 mil millones de 
pesos a la empresa Star-
link —proveedora de ser-
vicio satelital de internet y 
propiedad el magnate Elon 
Musk—, luego de que ésta 
ganó la licitación para ope-
rar el servicio de Internet 

para Todos en un contrato 
por tres años. Lo anterior se 
informó en la mañanera del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador en Palacio 
Nacional.

La idea, informó el man-
datario, es que antes de ce-
rrar su sexenio más de 94 
por ciento de la población 
tenga acceso a ese servicio, 
pues las operadoras comer-
ciales no llegan a todas las 
comunidades del país.

Carlos Emiliano Calde-
rón Mercado, coordinador 
de Estrategia Digital Nacio-
nal, presentó los avances de 

este proyecto y dijo que la 
estrategia se basa en dos 
ejes: servicio de telefonía 
celular e internet gratuito 
para todas las comunidades 
en espacios públicos.

El funcionario explicó 
que la firma de Musk ganó 
la licitación federal para la 
operación de sendos con-
tratos: el primero para ser 
proveedor directo de inter-
net gratuito en alrededor 
de 5 mil a 10 mil servicios, 
con un costo mínimo de 
778 millones y máximo de 
mil 556 millones de pesos. 
Este contrato tiene una vi-
gencia hasta 2026.

El segundo acuerdo fue 
para conectar las torres de 
telefonía celular, éste com-
prende de mil a 2 mil servi-
cios y un importe mínimo 
887 millones y el máximo 
1775 millones de pesos.

Calderón Mercado in-
dicó que a finales de 2022 se 
tenía una cobertura de 91.9 
por ciento y actualmente 
ésta alcanzó 94.5 por ciento 
de la población. “Con esto 
tenemos un crecimiento de 

3.5 millones de personas 
que ya tienen conectividad, 
4 mil 783 comunidades más 
de conectividad de telefo-
nía celular”.

El plan, agregó, com-
prende además tener 12 mil 
629 torres de telefonía móvil 
en el país, actualmente se tie-
nen 8 mil 616 funcionando.

Aunado a ello, se pre-
tende conectar 2 mil 443 
torres de telefonía a los ser-
vicios de fibra óptica, a fin 
de que el servicio supere la 
tecnología satelital que ac-
tualmente ofrece Starlink.

El Presidente: “El pro-
pósito es informarles cómo 
vamos con la conectividad, 
el internet. El año próximo 
vamos a tener una cober-
tura casi total de internet 
en todo el país, y esto es 
muy importante porque es 
como hablábamos informa-
ción para seguir avanzando 
en el desarrollo del país, la 
información es básica, lo 
que tiene que ver con salud 
por internet, educación, en 
fin, todo el servicio de in-
ternet, es una revolución”.

EMIR OLIVARES  

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Confía AMLO en que 
Biden y Xi acuerden 
sobre el fentanilo

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador confió este 
miércoles en que los gobiernos 
de Estados Unidos y China al-
canzarán acuerdos en materia 
de tráfico de fentanilo y se dijo 
seguro de que traerá buenas 
noticias luego de que sostenga 
este jueves y viernes encuen-
tros bilaterales con sus pares 
de China, Xi Jinping, Canadá, 
Justin Trudeau, y de Estados 
Unidos, Joe Biden.

López Obrador se reunirá 
con ellos en el contexto de 
una visita a San Francisco, 
California, a donde arribará 
este miércoles por la noche 
a invitación de Biden para 
participar en una cumbre del 
Foro de Cooperación Econó-
mica Asia-Pacífico (APEC).

Cuestionado en su confe-
rencia de prensa mañanera 
sobre qué temas abordará con 
el presidente chino en el en-
cuentro bilateral que sosten-

drá con él la mañana del jue-
ves, López Obrador respon-
dió: “Es una agenda abierta, 
los temas que consideremos” 
y agregó que Xi Jinping está 
invitado a venir a México, al 
igual que otros mandatarios.

Respecto a si considera 
que el gobierno del gigante 
asiático y la administración 
de Biden podrán tener avan-
ces en materia de combate al 
tráfico ilegal de fentanilo, 
López Obrador señaló: “Sí, lo 
deseo y pienso que sí se va a 
avanzar, que es bueno”.

Agregó que dado que Xi 
Jinping y Joe Biden se reu-
nirán hoy, podrá informarse 
de qué acuerdos alcanzaron 
antes de encontrarse él por 
separado con ambos manda-
tarios. “Tengo entendido que 
ellos se van a ver hoy (miér-
coles), yo mañana (jueves) 
en la mañana tengo el en-
cuentro con el presidente de 
China, celebro que sea des-
pués de ese encuentro entre 
ellos, me va a dar tiempo de 
enterarme qué trataron y a 
qué acuerdos llegaron”.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Presidente propone a 
Batres, Alcalde Luján, 
y Ríos para la SCJN

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador pro-
puso a Bertha María Alcalde 
Luján, Lenia Batres Guada-
rrama y María Estela Ríos 
González como las integran-
tes de la terna para sustituir 
a Arturo Zaldívar Lelo de 
Larrea en la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación 
(SCJN).

Diversas fuentes del 
máximo tribunal confirma-
ron los nombres, que serán 
enviados al Senado de la Re-
pública para que elijan de 
entre las candidatas a quién 
ocupará la vacante que dejó 
Zaldívar al renunciar al 
cargo.

Alcalde Luján es asesora 
jurídica de la Comisión Fede-
ral para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) y 
ha sido representante legal de 
la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, y de-
legada en Chihuahua.

Lenia Batres Guada-
rrama es consejera adjunta 
de Legislación y Estudios 
Normativos de la Consejería 
Jurídica del Ejecutivo Fede-
ral (CJEF), ha sido candidata 
de Morena a la alcaldía Be-
nito Juárez y diputada fede-
ral por el mismo partido.

Ríos González es titular 
de la CJEF y fue también 
consejera jurídica del actual 
presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, cuando fue 
jefe de gobierno de la Ciu-
dad de México.

EDUARDO MURILLO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Familiares de le magistrade Jesús Ociel Baena -asesinado el lunes presuntamente por su 
pareja, quien luego habría cometido suicido- no creen la versión de la Fiscalía Aguascalientes 
y aseguran contar con pruebas que le darán un giro a la investigación. Foto Reuters

FAMILIARES DE BAENA APORTARÁN PRUEBAS
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El Senado aprueba 
igualdad en salarios 
para deportistas

Comisiones del Senado apro-
baron este miércoles modi-
ficaciones a la Ley Federal 
del Trabajo para establecer 
un salario base igual entre 
los deportistas profesionales, 
que sea igual para mujeres y 
hombres y que tengan ac-
ceso a seguridad social.

El dictamen aprobado 
por Morena y sus partidos 
aliados, así como Movi-
miento Ciudadano, señala 
que “será violatorio al prin-
cipio de igualdad de salarios 
la disposición que estipule 
salarios base distintos para 
trabajos iguales por género”.

También se da un plazo 
para que la Comisión Nacio-
nal de los Salarios Mínimos, 
en coordinación con la Se-
cretaría del Trabajo y el Ins-
tituto Nacional de las Muje-
res, fijen el sueldo base para 
los profesionistas del sector.

La Liga MX Femenil 
de Futbol pidió aplazar 
la aprobación del docu-
mento y convocar a un 
parlamento abierto para 
su análisis, pero fue re-
chazado por la mayoría 
de los integrantes de las 
comisiones.

El organismo consideró 
que obligar a que se pague 
lo mismo a las mujeres que 
a los hombres, sin impor-
tar los ingresos de la liga y 
sus clubes, derivará en la 
quiebra de los equipos y el 
cierre de una liga que este 
en franco desarrollo.

En una carta enviada 
a los legisladores, la presi-
denta de la liga, Mariana 
Gutiérrez, explica que la 
igualdad de salarios ten-
dría un costo anual de 273 
millones de pesos, lo que 
representaría un incre-
mento de 43 por ciento 
respecto al costo anual del 
Clausura 2023 que fue de 
191 millones de pesos.

“Por este incremento la 
Liga MX Femenil se vol-
vería inviable y acabaría 
con el sueño de jugar fut-
bol de millones de muje-
res en México. Más aún, 
se perderían generaciones 
de jugadoras que ya se 
encuentran en las fuerzas 
básicas. La cancelación de 
la Liga MX Femenil sería 
una tragedia con un costo 
irrecuperable”, destaca.

El presidente de la Co-
misión del Trabajo, Na-
poleón Gómz Urrutia, y 
la panista Kenia López se 
enfrentaron, luego de que 

esta alzó la voz como acos-
tumbra, para acusar a Mo-
rena de querer destruir la 
Liga Femenil.

“Quisiera saber cuál es 
el bien que ustedes, sena-
dores de Morena, tienen 
atrás de esto. Por qué si 
lo que quieren es destruir 
a la Liga Femenil, segu-
ramente lo van a lograr”, 
dijo la panista.

Gómez Urrutia pidió una 
moción de orden: “Estamos 
discutiendo un punto muy 
particular como para venir 
a hacer discurso políticos”.

López replicó: “Pues aquí 
se hacen discursos políti-
cos, no discursos charros”.

“No me interrumpa, se-
nadora. No me interrumpa. 
Venimos a discutir temas 
específicos, que fueron 
analizados y escuchadas 
todas las opiniones. La ma-
nipulación aquí no existe”, 
reviró Gómez Urrutia.

Kenia López respondió: 
“Respéteme, no es mani-
pulación, es decir la ver-
dad. Usted no fue capaz 
ni siquiera de leer la carta 
que le enviaron”.

“Hemos tenido la carta 
y hemos tenido todas las 
opiniones, nada se está 
improvisando”, contestó 
el morenista.

DE LA REDACCIÓN
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AMLO: precampañas 
recrudecerán ataques 
mediáticos al gobierno

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador advirtió 
este miércoles que las cam-
pañas mediáticas en contra 
de su gobierno se recrude-
cerán a partir de la próxima 
semana cuando inicie el 
periodo de las precampañas 
para las elecciones presiden-
ciales de 2024, el próximo 
lunes 20 de noviembre, por 
lo que pidió que “no nos asus-
temos, todos tranquilos”.

“El 20 de noviembre, día 
de la Revolución, inician las 
precampañas, entonces ya 
van a haber muchísimas co-
sas, por eso decirle a la gente, 
mucho ojo, si de por sí hay 
que estar pendientes y actuar 
de manera precavida, ahora 
más, porque, como dirían en 
Tabasco “y lo mejor es lo peor 
que se va a poner”, para que 
no nos asustemos, todos tran-
quilos, van a ir cada vez más 
enseñando más el cobre, pero 
aquí tenemos formas de re-

plicar y todos participamos, y 
prohibida la censura”, declaró 
el mandatario en su habitual 
conferencia de prensa en Pa-
lacio Nacional.

Luego de reprochar por 
segundo día consecutivo que 
algunos medios de comunica-
ción pongan en duda la cifra 
oficial de fallecidos a causa 
del impacto del huracán Otis 
en Acapulco, López Obrador 
planteó que este tipo de se-
ñalamientos buscan despres-
tigiar a su gobierno.

“Empezaron a difundir de 
que había más de 300 muer-
tos en Acapulco y se exten-
dió. ¿Y ustedes creen que es 
por falta de información, por-
que fueron sorprendidos, es 
un asunto espontáneo? No, 
es para socavar al gobierno, 
pensando que así van a poder 
desprestigiar al gobierno y en-
tonces van a poder regresar la 
mafia por sus fueros”, afirmó.

El 20 de noviembre, día 
de la Revolución, inician las 
precampañas, “entonces ya 
van a haber muchísimas co-
sas, por eso le digo a la gente, 
mucho ojo”.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Dan 3 años de cárcel al 
ex diputado morenista 
Saúl Benjamín Huerta

El ex diputado federal de 
Morena, Saúl Benjamín 
Huerta, fue sentenciado a 
tres años y cuatro meses 
de prisión, por el delito de 
abuso sexual equiparado 
agravado y al pago de 18 
mil 960 pesos, por concepto 
de reparación de daño, para 
salir en libertad; sin em-
bargo, continuará en pri-
sión por otro proceso de 
violación equiparada agra-
vada que se le sigue en con-
tra de un menor de edad.

Los magistrados del Tri-
bunal de Enjuiciamiento del 
Tribunal Superior de Justi-

cia confirmaron la senten-
cia al resolverse su apela-
ción en segunda instancia 
y establecieron también la 
prohibición de que se comu-
nique con la víctima.

El ex legislador, no obs-
tante, no quedará inscrito 
en el Registro de Agresores 
Sexuales de Ciudad de Mé-
xico, luego que de que la Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación consideró dicho ins-
trumento inconstitucional.

Hasta el momento, ha 
compurgado casi 11 meses de 
la sentencia en el Reclusorio 
Preventivo Varonil Oriente, 
por el delito de abuso sexual 
agravado cometido en 2019, 
pero enfrenta otro proceso 
por violación.

LAURA GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO  ABRIENDO CAMINOS l MAGÚ
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De la redacción.- Por la mejora 
continua reflejada en sus óptimas 
condiciones de alojamiento, pro-
cesos de crianza y las buenas prác-
ticas establecidas para el cuidado 
de los cerdos, por segundo año 
consecutivo la empresa porcícola 
yucateca Kekén, fue certificada en 
materia de bienestar animal por el 
organismo internacional Clover-
leaf Animal Welfare Systems.

En esta ocasión, al refrendar 
dicho reconocimiento en las uni-
dades de producción y plantas pro-
cesadoras, la compañía productora 
de alimento cárnico ameritó la en-
trega del “Golden Pig” en tres gran-
jas con registros de excelencia. 

El Departamento Técnico Ve-
terinario de Kekén detalló que, 
de acuerdo con el cumplimiento 
de los lineamientos establecidos 
para el procedimiento de certi-
ficación, se mejoró el promedio 
global en las operaciones, posi-
cionándose como una de las em-
presas del sector porcícola más 
comprometidas con la imple-
mentación y consolidación del 
bienestar animal en México. 

Las revisiones del cumpli-
miento abarcaron desde la in-

fraestructura, espacios y equi-
pamiento aptos para las zonas 
de alojamiento; el libre acceso 
al alimento y agua; buenas 
prácticas especializadas en el 
cuidado adecuado por parte de 
todo el personal en sitio; sis-
tema de transporte apropiado, 
así como atención veterinaria 
y monitoreo constante de la 
salud de los cerdos.

De igual forma se resaltó que 
al ser granjas tecnificadas, las ins-
talaciones y procesos de Kekén 
cuentan con estrictos controles 
sanitarios dirigidos a evitar las 
enfermedades en el hato porcino, 
así como protocolos diseñados y 
coordinados con las autoridades 
a fin de prevenir, proteger y li-
brar de cualquier brote o ingreso 
de patologías a la región, como la 
Fiebre Porcina Africana (FPA).

Cloverleaf Animal Welfare 
Systems a través de su certifica-
ción internacional en bienestar 
animal “Certified Care”, se alinea 
con las directrices y recomenda-
ciones de la Organización Mun-
dial de Salud Animal (WOAH por 
sus siglas en inglés) en materia de 
bienestar animal.

La compañía internacional 
fundada en Estados Unidos en 
2017, cuenta con experiencia en 
procesos de cuidado animal en las 
industrias pecuarias, con el obje-
tivo de ayudar a dicho sector en 
la aplicación de conocimientos y 

prácticas en beneficio del bienes-
tar animal. A nivel mundial son 
el primer agente certificador de 
terceros oficialmente aceptado y 
certificado por el Departamento 
de Alimentos y Agricultura de Ca-
lifornia (CDFA). 

Recertifican a Kekén por cumplimiento en buen trato a los animales

▲ Las instalaciones y procesos de Kekén cuentan con estrictos controles 
sanitarios dirigidos a evitar las enfermedades en el hato porcino. Foto Kekén

Profesores del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) se mani-
festaron frente a Palacio Na-
cional, para exigir un salario 
justo, así como la dignifica-
ción magisterial.

Como parte de las protes-
tas los docentes bloquearon 
varias avenidas entre ellas 
Pino Suarez, Izazaga, Paseo 
de la Reforma, Juárez, Bal-
deras y Eje Central. Elemen-
tos de la policía capitalina 
realizaron cortes a la circu-
lación vehicular.

Por su parte, la Sección 
9 democrática de la Coor-
dinadora Nacional de Tra-
bajadores de la Educación 

(CNTE) se deslindó de las 
movilizaciones y del paro 
al que convocó un “grupús-
culo” que intentó sorpren-
der a los maestros, en un 
primer momento sin firmar 
sus comunicados y llama-
dos a “paro de labores’’, 
queriendo confrontarlos 
con el Personal de Apoyo 
y Asistencia a la Educa-
ción (PAAE), que recibieron 
un pago retroactivo con el 
concepto “Ajuste para la 
Medida del Bienestar” refi-
riéndose en forma clasista y 
discriminatoria hacia ellos.

En un comunicado, se-
ñaló que este supuesto 
“paro” no lo convocó por la 
CNTE ni la Sección 9 De-
mocrática, sino lo organizó 
“grupos de charros despla-
zados del control corpora-

tivo del SNTE, que inten-
tan hacerse visibles en la 
coyuntura electoral y llevar 
agua a su molino.

“La Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE) en 
su Asamblea Nacional Re-
presentativa del 11 de no-

viembre de 2023, resolvió 
que se debe informar a las 
bases sobre la pérdida del 
poder adquisitivo del sala-
rio y exigir al gobierno au-
mento salarial emergente 
para todos los trabajadores 
de la educación.”

Recordó que el pasado 
13 de noviembre la CNTE 
acudió a la Secretaria de 
Gobernación para insta-
lar la mesa de negociación 
comprometida por el pre-
sidente, ante el incumpli-
miento manifestó que se re-
serva el derecho de actuar 
contundentemente con la 
movilización nacional.

Por ello convocó a los 
representantes de escuela, 
que se identifican con el 
Movimiento Democrático 
Magisterial, a la Asamblea 

de Representantes el 22 de 
noviembre 2023 a la 9 de 
la mañana en Belisario Do-
mínguez 32, Colonia Cen-
tro, “para que con base en 
las propuestas de las escue-
las, definir las acciones que 
implementaremos para 
exigir un incremento sala-
rial real para todos, la basi-
ficación inmediata a codos 
los interinos, la abrogación 
de la ley del ISSSTE del 
2007 que impuso las cuen-
tas individuales (AFORES), 
la cancelación del cálculo 
de las pensiones en UMAs 
y la abrogación de la Ley 
del Sistema para la Carrera 
de las Maestras y los Maes-
tros (SICAMM) que ha cau-
sado estancamiento en el 
reconocimiento profesio-
nal de los docentes”.

Exigen maestros pertenecientes al SNTE
salario justo y dignificación magisterial
La Coordinadora Nacional se deslinda de protestas: fueron organizadas por “charros”

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO
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El gobernador Samuel 
García Sepúlveda, negó la 
retención del pago quince-
nal de por lo menos 7 mil 
trabajadores de poderes 
y órganos autónomos por 
motivos políticos.

En entrevista radiofó-
nica, el emecista fue cues-
tionado por la acusación 
de los Poderes Legislativo 
y Judicial, además de ór-
ganos autónomos como la 
Fiscalía por un retraso en 
la liberación de recursos 
por pagar.

García Sepúlveda ase-
guró que el pago pendiente 
incluye al Gobierno central, 
sumando a 59 mil servido-
res públicos en total, pero 
sostuvo que la ley le da 
hasta cinco días adicionales 
para pagar la nómina.

“Los días 15 se paga y la ley 
da cinco días inclusive”, dijo, 
sin dar detalles, ni explicar la 
razón del atraso en los pagos, 
que regularmente se realizan 
un día antes de la quincena.

“Es una grilla con la que 
amanecimos. No hay tal 
cosa. Ya hablé con la gente 
del sindicato, de hecho el 
viernes tenemos un evento 
con el Sindicato Único de 
los Servidores Públicos del 
estado (SUSPE)”, añadió 
Samuel García.

Niega Samuel García que atraso en pagos 
de nómina sea por motivos políticos
El gobernador de NL sostuvo que la ley le da hasta cinco días adicionales para 

liberar los recursos pendientes // No dio explicación alguna sobre la demora

HASTA 50 MIL SERVIDORES PÚBLICOS AFECTADOS

RAÚL ROBLEDO

MONTERREY

“Es una grilla 

con la que 

amanecimos. 

No hay tal cosa. 

Ya hablé con 

la gente del 

sindicato”



El jefe de Asuntos Humani-
tarios de Naciones Unidas, 
Martin Griffiths, ha presen-
tado este miércoles un plan 
de diez puntos para poner 
fin a la “carnicería” en la 
Franja de Gaza que incluye 
la apertura de más pasos 
fronterizos, incluido el de 
Kerem Shalom, para per-
mitir la entrega de ayuda 
humanitaria a la población. 

Griffiths ha manifestado 
que “la carnicería en Gaza 
alcanza cada día nuevos ni-
veles de horror” y ha lamen-
tado que “el mundo mira im-
pactado cómo los hospitales 
son atacados, cómo mueren 
bebés prematuros y cómo 
una población es privada de 
los medios básicos para su 
supervivencia”.

“Esto no puede conti-
nuar. Las partes en con-
flicto deben respetar el 
Derecho Internacional Hu-
manitaria, acordar un alto 
el fuego humanitario y de-
tener los combates”, mani-
festó, al tiempo que ha pe-

dido a las partes, “a todos los 
que tienen influencia sobre 
ellas” y a “la comunidad in-
ternacional en general” que 
“hagan todo lo posible” para 
“apoyar y aplicar” su pro-
puesta de plan. 

La misma incluye 10 
puntos, entre ellos “faci-
litar los esfuerzos de las 
agencias de ayuda para 
entregar un flujo continuo 
de convoyes de ayuda, de 
forma segura”, “abrir pa-
sos fronterizos adiciona-
les para la entrada de ca-
miones comerciales y con 
ayuda, incluido el de Ke-
rem Shalom”, y “permitir 
a la ONU, otras organiza-
ciones humanitarios y en-
tidades públicas y priva-
das acceder a combustible 
en cantidades suficientes 
para entregar ayuda y dar 
servicios básicos”. 

Griffiths ha recalcado 
que otros puntos son “per-
mitir a organizaciones hu-
manitarias que entreguen 
ayuda a Gaza sin impedi-
mento o interferencias”, 
que se permita “expandir 
el número de refugios se-
guros para desplazados en 

escuelas y otras instalacio-
nes públicas en Gaza, así 
como garantizar que son 
zonas seguras durante las 
hostilidades” y “mejorar el 
mecanismo de notificación 
humanitaria para ayudar a 
evitar ataques contra civiles 
e infraestructuras civiles”.

“Permitan que esta-
blezcamos puntos de dis-
tribución de ayuda para 
civiles, en línea con las 
necesidades. Permitan 
que los civiles se muevan 
a zonas seguras y que 
vuelvan de forma volun-
taria a sus residencias. Fi-
nancien la respuesta hu-
manitaria, que ahora as-
ciende a mil 200 millones 
de dólares”, ha resaltado. 

Por último, ha desta-
cado que el último punto 
del plan es “aplicar un alto 
el fuego humanitario para 
permitir que los servicios 
básicos se reinicien y el 
comercio esencial se reini-
cie”. “Un alto el fuego así es 
también vital para facilitar 
la entrega de ayuda, per-
mitir la liberación de los 
rehenes y dar un respiro a 
los civiles”, argumentó.

El ejército israelí afirmó que 
halló “municiones, armas y 
equipos militares” del mo-
vimiento islamita palestino 
Hamas en el hospital Al 
Shifa de la ciudad de Gaza, 
en el que intervino militar-
mente el miércoles.

“Tenemos la prueba de 
que el hospital estaba siendo 
utilizado con fines militares 
y terroristas, en contra del 
derecho internacional”, de-
claró a la prensa el portavoz 
del ejército, Daniel Hagari.

El ejército israelí no ha-
lló “armas ni equipos mili-
tares” en su incursión del 
miércoles en el hospital 
Al Shifa de Gaza, afirmó 
el ministerio de Salud de 
Hamás, en el poder en ese 
territorio palestino.

“Las fuerzas de ocupación 
no encontraron armas ni 
equipos militares en el hos-
pital”, porque Hamas “no au-
toriza” la tendencia de armas 
en esos establecimientos, 
indicó el ministerio de Sa-
lud del movimiento islamita, 
acusado por Israel de tener 
un centro de mando en las 
instalaciones de Al Shifa.

El ejército israelí ordenó este 
miércoles por primera vez 
desde que comenzó la gue-
rra la evacuación de algunas 
comunidades del sur de la 
Franja de Gaza, después de 
haber forzado el desplaza-
miento de más de un millón 
de personas de la mitad norte 
del enclave hacia el sur.

“Por su seguridad debe 
evacuar inmediatamente su 
lugar de residencia y acudir 
a refugios conocidos”, instó 
el ejército en una octavillas 
lanzadas por aire dirigidas a 
las comunidades orientales 
de la gobernación de Jan 
Younis: Al Qarara, Khuzaa, 
Bani Suheila y Abasan, en 
el sur del enclave.

“Las acciones de Hamas y 
las organizaciones terroristas 
obligan a las Fuerzas de De-
fensa de Israel (FDI) a actuar 
contra ellos en su zona de 
residencia. Las FDI no están 
interesadas en hacerle daño 
a usted ni a sus familias”, se-
ñalan las papeletas, según 
confirmaron a Efe varios re-
sidentes de la zona.

El pasado 13 de octubre, 
cuando la guerra cumplía 
una semana, el ejército or-
denó la evacuación hacia el 
sur de 1.1 millones de gaza-
tíes de la parte norte de la 
Franja -la mitad de su pobla-
ción-, antes de iniciar por ese 
flanco su incursión terrestre 
que ya le ha llevado hasta 
la ciudad de Gaza y avanza 
hacia el centro del enclave.

Ese desplazamiento, el ma-
yor éxodo de población pales-
tina desde la Nakba, ha pro-
vocado que casi dos millones 
de personas estén ahora al 
sur de Wadi Gaza, un río que 
parte el enclave por el centro.

“Por su seguridad debe 
evacuar inmediatamente su 
lugar de residencia y acudir 
a refugios conocidos”, indicó 
el Ejército en su primer lla-
mado de evacuación a pobla-
ción al sur de Wadi Gaza.

Durante semanas el Ejér-
cito insistió en que iba a des-
truir toda la “infraestructura 
terrorista” de Hamas en el 
norte del Franja, bombar-
deando por tierra, mar y aire, 
e instó a la población a tras-
ladarse a la zona sur “más 
segura”, aunque allí también 
se han registrado ataques.

El ejército israelí no halló 
armas en hospital Al 
Shifa de la Franja: Hamas

“Por su seguridad”, Israel 
ordena evacuación de más 
comunidades palestinas

AFP

TEL AVIV

EFE

RAFAH 

ONU presenta un plan de 
10 puntos para poner fin 
a la “carnicería en Gaza”
EUROPA PRESS

MADRID

▲ “Esto no puede continuar. Las partes en conflicto deben respetar el Derecho Internacional 

Humanitaria, acordar un alto el fuego humanitario y detener los combates”: Martin Griffiths. Foto Ap
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En las inmediaciones del 
Moscone Center, decenas 
de manifestantes protesta-
ron por la guerra en Gaza y 
exigieron poner fin al apoyo 

de Estados Unidos a Israel. 
“En lugar de estar organi-
zado esta reunión del Foro 
de Cooperacion Económica 
Asia Pacífico (APEC por sus 
siglas en inglés) deberían el 
presidente Joe Biden viendo 
cómo detener la guerra”. 

Con pancartas y gritos, 
los manifestante condena-

ron los ataques de Israel a 
Gaza y lamentaron los mi-
les de palestinos muertos 
en la incursión israelí en 
la franja de Gaza. “La gente 
demanda cese el fuego”. 

En medio de un discreto 
operativo de seguridad, los 
manifestantes bloquearon 
el acceso principal a la 

sede de la APEC donde a 
partir de hoy participan 
los principales líderes de la 
region, entre ellos Biden, 
el presidente de China, 
Xi Jinping; el primer mi-
nistro de Canadá, Justin 
Trudeau y el mandatario 
mexicano Andrés Manuel 
López Obrador.

El mandatario chino Xi Jin-
ping dijo a su par estaduni-
dense Joe Biden que “darse 
la espalda no es una opción” 
para Estados Unidos y China 
este miércoles en California.

Los presidentes estre-
charon las manos y aboga-
ron por reducir las tensio-
nes entre las dos potencias 
mundiales en su primer 
encuentro en un año.

Un sonriente Biden sa-
ludó a Xi luego de que el líder 
chino se bajó de una limusina 
negra en el opulento Jardín 
Filoli en California, a menos 
de 50 km de San Francisco.

La conversación, que se 
produce al margen de la 
cumbre anual del Foro de 
Cooperación Económica 
Asia-Pacífico (APEC), es un 
intento de moderar el tono 
de ambas potencias en te-
mas como Taiwán, sanciones 
e intercambio comercial.

Los dos líderes se encon-
traron en persona por úl-
tima vez en Bali en noviem-
bre de 2022, y las relaciones 
se enfriaron luego de que 
Estados Unidos derribara 
un supuesto globo espía de 
origen chino en febrero.

Los mandatarios ini-
ciaron a puerta cerrada su 
reunión que incluirá un al-
muerzo de trabajo.

Biden dará una rueda de 
prensa en solitario prevista 
a las 16 horas para anunciar 
los resultados de la cumbre, 
informó la Casa Blanca.

Un acercamiento entre 
Pekín y Washington po-

dría también beneficiar 
conflictos armados, como 
el de Israel y Hamas.

Biden insistió en re-
marcar en vísperas de la 
cumbre que Estados Unidos 
no trata “de separarse de 
China”, sino de “cambiar la 
relación para mejor”.

Dijo que quería “volver a 
un ritmo normal de corres-
pondencia, pudiendo aten-
der el teléfono y hablar si 
hay una crisis”.

China ha puntualizado 
que Xi y Biden discutirán 
“paz mundial y desarro-
llo”, y añadió que no “tenía 
miedo de la competencia”.

Desde Moscú, el Kre-
mlin consideró este 
miércoles que era “im-

portante” este encuentro 
entre Biden y Xi.

“Cada reunión entre 
representantes de las dos 
economías más grandes del 
planeta es importante para 
todos”, dijo Dmitry Peskov, 
portavoz del presidente 
ruso, Vladimir Putin.

“Problemas reales”  

El martes, Biden señaló que 
China tiene “problemas reales”.

“El presidente Xi es 
otro ejemplo de cómo se 
está asentando el restable-
cimiento del liderazgo es-
tadunidense en el mundo. 
Tienen problemas reales”, 
dijo Biden sin dar más de-
talles durante un evento 

de recaudación de fondos 
horas antes de la reunión.

“Esta es una relación 
compleja, competitiva, que 
podría fácilmente derivar en 
un conflicto o confrontación 
si no se maneja de forma 
adecuada”, dijo Jake Sullivan, 
asesor de Seguridad Nacio-
nal de la Casa Blanca.

Pero en los meses recien-
tes, Pekín y Washington 
han optado por la diploma-
cia de alto nivel, que desem-
bocó en el anuncio, menos 
de una semana antes de la 
cumbre, de la visita de Xi.

La reunión ha sido co-
reografiada con cuidado 
para evitar malentendidos 
y se realiza bajo estrictas 
medidas de seguridad.

El presidente del gobierno 
español, Pedro Sánchez, de-
fendió este miércoles el pro-
yecto de ley de amnistía que 
debe beneficiar a los separa-
tistas catalanes procesados 
por la justicia, destacando 
que el “diálogo” y el “perdón” 
son necesarios para cerrar 
las heridas tras el intento de 
secesión de 2017.

“Garantizaremos la uni-
dad de España por la vía del 
diálogo y del perdón”, ase-
guró ante los diputados el 
líder socialista, quien acce-
dió a impulsar esta amnistía 
exigida por los partidos cata-
lanes, a cambio de su apoyo 
indispensable para lograr 
una nueva investidura en la 
votación prevista el jueves.

“Las circunstancias son 
las que son y toca hacer de 
la necesidad virtud”, reco-
noció Sánchez, quien hasta 
la víspera de las elecciones 
legislativas del 23 de julio 
se oponía a esta medida que 
genera una fuerte división 
en la sociedad española.

Pero “la amnistía nos 
puede ayudar a superar 
la fractura que se abrió en 
Cataluña” con la tentativa 
separatista de hace seis 
años, “la mayor crisis insti-
tucional” vivida en España 
desde el final de la dicta-
dura franquista en 1975, se-
gún describió Sánchez.

Durante su discurso, 
que duró una hora y 45 
minutos, el socialista de-
fendió la constitucionali-
dad de esta medida y pidió 
a la oposición de derecha, 
que el domingo congregó 
a centenares de miles de 
personas en las calles con-
tra esta medida, que de-
muestre “responsabilidad”.

“El problema del Partido 
Popular” [PP, derecha] y de 
Vox [extrema derecha] “no 
es la amnistía a los líderes 
del ‘procés’, el problema 
(...) es que no aceptan el 
resultado electoral” de las 
elecciones legislativas del 
23 de julio, lanzó Sánchez, 
quien preside el gobierno 
español desde 2018.

Sánchez defiende 
el proyecto de 
ley de amnistía 
en Cataluña

AFP

MADRID

Biden y Xi Jinping se reúnen 
para hablar de paz mundial
AFP

WASHINGTON

Protestan cerca del APEC contra la guerra en Gaza

ALONSO URRUTIA

ENVIADO

SAN FRANCISCO

▲ “Esta es una relación compleja, competitiva, que podría fácilmente derivar en un 
conflicto o confrontación si no se maneja de forma adecuada”, señaló Jake Sullivan, 
asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca. Foto Ap
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La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) anunció este 
miércoles la creación de una 
comisión de expertos para 
promover la conexión social 
a nivel mundial y comba-
tir la soledad, que cada vez 
afecta a un mayor número 
de personas y es considerada 
ya uno de los mayores facto-
res de riesgo para la salud en 
diversos grupos de edad.

La nueva Comisión para 
la Conexión Social estará 
formada por 11 especialistas 
y estará copresidida por el 
ex cirujano general del Go-
bierno estadunidense Vivek 
Murthy y la enviada espe-
cial de la Unión Africana 
para la juventud, Chido 
Mpemba (Zimbabue), según 
anunció en un comunicado 
la organización.

“Una de cada cuatro 
personas, y entre un 5 y un 
15 por ciento de los adoles-
centes, padece aislamiento 
social, con tasas similares 
en todas las regiones”, des-
taca la agencia sanitaria de 
la ONU, advirtiendo de que 
esas cifras obtenidas en es-
tudios pueden ser conser-
vadoras y ser mucho ma-
yores en la realidad.

“Las personas afec-
tadas por la soledad y el 
aislamiento social corren 
mayores riesgos de sufrir 
problemas tales como an-
siedad, demencia, depre-
sión, tendencias suicidas 
o ataques al corazón”, re-
cordó en el comunicado 
el director general de la 
OMS, Tedros Adhanom 
Ghebreyesus.

La comisión analizará el 
rol central que la conexión 
social juega a la hora de 
promover la salud en per-
sonas de todas las edades y 
presentará programas para 
promocionarla, destacó el 
comunicado de la OMS.

OMS promoverá la conexión social para 
combatir la soledad, un factor de riesgo
Quienes padecen este tipo de aislamiento es muy probable que contraigan “problemas 

tales como ansiedad, demencia, depresión, tendencias suicidas o ataques al corazón”

UNA DE CADA CUATRO PERSONAS VIVE CON ESTA AFECTACIÓN

EFE

GINEBRA



U jala’achil u noj lu’umil 
Yucatán tu k’a’aytaje’ Ichil 
le 17 tak le 20 ti’ noviembre 
ku taala’ yaan u táakpajal 
ichil ba’aax ts’o’ok u 
k’ajóolta’an beey Buen Fin, 
le beetike’ yaan u beetik 
próomosyoones, yaan xan 
u beetik deskuentóos tak tu 
100 por sientoil yéetel yaan 
xan u ts’áak u jejeláasil bix 
u yúuchul bo’ol, ti’al beyo’ u 
yáanta’al kajnáalo’ob yéetel 
taak’in ku k’a’abéetkunsik.

U mola’ayil Junta 

de Agua Potable y 
Alcantarillado (Japay) tu 
k’a’aytaje’ yaan u ts’áak 
deskuentóo yóok’ol u 100 
por sientoil ti’ bo’ol unaj 
u beeta’al ti’al muultáas 
yéetel rekargóos, ts’o’oke’ 
lelo’ yaan u yila’al kéen 
bo’olnak máak.

Beyxan ti’al u p’áatal al 
día máake’, deskuentose’ 
yaan u béeytal u ts’a’abal ti’al 
máax kun bin béentaniyáa, 
ba’ale’ beyxan ti’al máax kun 
bo’ol tu appil séelular, yéetel 
tu kúuchil Internet japay.
yucatan.gob.mx.

Yaan u k’a’amal 
éeftektibóo, beyxan u 

táarjetasil debitóo yéetel 
kreeditóo, ts’o’oke’ yaan 
xan u ts’a’abal xma’ 
interesil ti’al le táarjetas 
táakbesa’ano’obo’.

Beey túuno’, u mola’ayil 
Instituto de la Vivienda del 
estado (IVEY) yaan xan u 
ts’áal deskuentoos tak tu 
50 por sientoil ti’al ba’ax 
k’ajóolta’an beey intereses 
moratorios. 

Lela’ chéen yaan u 
ts’a’abal u ts’ook bo’olil cartera 
cobrable yéetel jurídica 
en liquidación, jts’a’ab ka’aj 
jets’a’ab u kóontratosil 
réegularisasyóon, 
úunibersal naj, beyxan ti’al 

u ma’alokúunsa’ab naj wa 
autoinstrucción.

Beyxan máaxo’obb yaan u 
muultaob tu táan u mola’ayil 
Secretarías de Seguridad 
Pública (SSP), de Salud 
(SSY) yéetel de Desarrollo 
Sustentable (SDS) je’el bix 
xan Agencia Transporte de 
Yucatán, yaan u páajtal u 
tse’elel ti’ob u 50 por sientoil 
bo’oj unaj u beeta’al.

Uláak’ ba’ax kun 
táakbesa’al Buen Fine’, 
leti’ u ts’a’abal u 50 
por sientoil deskuento 
u muultáasil beyxan 
rekargóosil impuestos 
tu lu’umil Yucatán, je’el 

bix xan yóok’lal u meyaj 
máak, yóok’lal nomiináa, u 
wu’ulatal máak, u jóok’sa’al 
gaases ti’ le atmosferao’, 
beyxan u k’askúunta’al 
lu’um, u yáal yáanal lu’um 
yéetel ja’.

Ti’al túun u yutsil 
k’a’amal máak le 
deskuentosa’ unaj u 
bo’ota’al jumpuul tuláaka’al 
ba’ax ma’ili’ máanak u 
ts’ook k’iinil dekretóo. 
Ts’o’oke’ táaka’an xan 
íimpuesto ku ts’a’abal ti’al 
máax ku beetik obras 
máaterialées yéetel áantaj 
ku beetik u yantal ejercicio 
profesional.

Wa tumen ka k’uchuk 
wíinik kajtal tu paachil 
k’iin tak te’e Ujo’, yaan u 
k’a’abéetkunsik wa ba’ax 
ti’al u yantal ba’al u jaant 
te’elo’.. Ba’al’e’ ma’ unaj u 
jáan tuklik máaki’ wa je’el 
u béeytal u pa’ak’al ixi’im 
wa triigóo chéen tumen 
táats’ yanik lu’umi’, mix xan 
ka piimchajak ko’oli’ wa ka 
nonojchajak joochi’i. 

Kex beyo’ ajxak’al 
xooko’obe’ táan u náachtal 
ba’ax ku yojéeltiko’ob 
yóok’lal paak’áal te’e ujo’; 
a’alab te’e k’iino’oba’ ts’o’ok 
u kaxta’al bix je’el u béeytal 
u yúuchul paak’áal tu 
lu’umil Uj wa ka béeyak 
u yoksa’al bakteeryáas 
ka u ya’abkúuns beyka’aj 
fosforóo yaani’, tumen 
lelo’ k’a’anan ti’al u 
tséentikubáaj paak’áalo’obi’. 

Tu beetajo’ob xaak’alo’ob 
yéetel jump’éel u láak’ k’uuts, 
ba’ale’ k’e’ebéetkunsa’ab u 
lu’umil uj xmajan beeeta’ab, 
k’aaba’inta’an regolito 
lunar, ti’ jump’éel kúuchil 
xaak’al yaan China. Te’el 
túuno’, ila’abe’ wa ka 
oksa’ak óoxp’éel u jejeláas 
bakteryase’, ku yantal 

xíiiwo’ob asab chowaktak u 
yook yéetel u moots, ts’o’oke’ 
je’el u maas aaltal u ch’úuyul 
u k’ab, wa ku ke’etel yéetel 
le jpak’a’ab tu lu’umil tu’ux 
mina’an le mikrobioso’.

Ichil ba’ax a’alab 
tumen ajxak’al xooko’obe’, 
bakteriase’ tu beetaj u 
p’áatal maas aasidóo le 
lu’umo’. Le beetike’, le 
beyka’aj p’íit yanik u 
bak’pachil pHe’ tu beetaj 
jáawal minerales insolubles 
u ts’u’uts’majo’ob fosfato 
yéetel tu cha’ajo’ob 
fosfooróo yaan ti’ob, 
ts’o’oke’ beey úuchik u 
nonojkíinsiko’ob mineeral 
yaan ti’al xíiwo’ob.

U mola’ayilo’ob Yucatáne’ yaan u yéensik bo’ol 
tak tu 100 por siientoil tumen yaan Buen Fin 

Ajxak’al xooko’obe’ tu ye’esajo’ob bix táan u meyajta’al 
u lu’umil uj ti’al ka béeyak u yúuchul paak’áali’

REUTERS

WASHINGTON

K’IINTSIL

JO’

▲ “U k’a’ananil u kaxta’al le ba’alo’oba’ ti’ yaan tumen míin je’el u béeytal k-k’a’abéetkunsik 
le mejen microbioso’ ti’al u yúuchul paak’al ti’ le nuxi’ eek’a’ tu paachil k’iin”, tu ya’alaj jxak’al 
xook Yitong Xia, ti’ u noj najil xook Universidad Agrícola China de Pekín. Oochel NASA
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“Ila’abe’ wa ka 

oksa’ak óoxp’éel 

u jejeláas 

bakteryase’, ku 

yantal xíiiwo’ob 

asab chowaktak 

u yook yéetel u 

moots”
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Elon Musk emocionado,

con mil 500 millones;

mientras no deje al Estado

como a sus adquisiciones
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¡BOMBA!

Confía López Obrador en que Biden y Xi alcancen acuerdos sobre fentanilo

López Obradore’ tu k’áatóoltik ka yanak mokt’aan yóok’lal fentanilo ich Biden yéetel Xi

▲ U jala’achil Méxicoe’ táan u jach tuklike’, uts kun bin ti’ kéen u much’ubáaj 
yéetel u yéet máakilo’ob Estados Unidos yéetel China, bejla’a jueves yéetel 
sáamal viernes, ka’alikil u beeta’al Foro de Cooperación Económica Asia-
Pacífico (APEC). Oochel Ap

▲ El presidente de México se dijo seguro de traer buenas noticias luego de los 
encuentros bilaterales de EU y China hoy jueves y mañana viernes durante el Foro 
de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC).

Defiende Sánchez ley de amnistía en Cataluña 
en nombre del “diálogo” y el “perdón”

Propone AMLO a Alcalde Luján, Batres Guadarrama 
y Ríos González para sustituir a Zaldívar 

Familiares de magistrade Ociel Baena rechazan 
versión de Fiscalía de Aguascalientes

Sáncheze’ uts t’aanaj yóok’lal u 
a’almajt’aanil áamnistía tu kaajil 
Cataluña tu k’aaba’ “uts tsikbal”

AMLOe’ tu ya’ake’ Alcalde Luján, 
Batres Guadarrama wa Ríos 
González ti’al p’áatal tu táan SCJN

U láak’o’ob máajistrade Ocie 
Baenae’ ma’ tu éejentiko’ob ba’ax ku 
ya’alik Fiscalía de Aguascalientes

AFP / P 29EDUARDO MURILLO / P 24

ARTURO SÁNCHEZ Y EMIR OLIVARES / P 24

 / P 24

ONUe’ tu k’a’aytaj nu’ukbesaj yéetel lajun jaatso’ob 
ti’al u xu’ulsa’al “kíinsajil” yaan Franja de Gaza
ONU presenta plan de 10 puntos para poner fin a ‘’carnicería’’ en la Franja de Gaza

EUROPA PRESS / P 28
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